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Принять участок
Маткапитал предложили разрешить тратить на покупку земли

Мария Перевощикова

П равительству предложили разрешить 
использовать маткапитал для покуп-

ки земельных участков под индивидуаль-
ное жилищное строительство (ИЖС). С та-
кой инициативой в кабмин обратились 
крупные риелторские компании (письмо 
есть у «Известий»). Правительство напра-
вило обращение на рассмотрение в Мин-
труд, Минфин и Минстрой. Меру поддер-
живают члены общественного совета при 
Министерстве строительства и ЖКХ. Ини-
циатива поможет в развитии ИЖС, что 
положительно скажется на доступно-
сти жилья, считают её авторы. Сегодня 
на средства маткапитала можно покупать 
только готовые частные дома и квартиры.

Для развития сегмента индивиду-
ального жилищного строительства 

(ИЖС) риелторы предложили раз-
решить использовать маткапитал 
на покупку земельных участков. Та-
кую инициативу в кабмин и Минстрой 
направила федеральная сеть «Этажи». 
Копия письма есть у «Известий». Покуп-
ка земли должна быть доступна при ус-
ловии выделения соразмерных сумме 
капитала долей на детей в имеющей-
ся квартире, считают инициаторы. Это 
нужно для исключения мошенничества, 
сказал директор компании Ильдар Ху-
саинов.

В кабмине «Известиям» сообщили, 
что письмо поступило в аппарат прави-
тельства РФ и было направлено для рас-
смотрения и ответа заявителю в Мин-
труд, Минфин и Минстрой. «Известия» 
направили запросы в эти 
министерства.
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Согласно трафику
Сотовые операторы готовят повышение цен на 6–10%

Валерий Кодачигов

Сотовые операторы планируют уве-
личить тарифы, рассказали «Извес-

тиям» четыре источника в отрасли. Уже 
в начале нового года они могут вырасти 
на 8–10%, отметили два из них, а третий 
упомянул о возможности повышения 
цен на 6%. Подтверждения экономиче-
ской обоснованности повышения тари-
фов у ФАС пока нет, сообщили в ведом-
стве. Но эксперты считают рост тарифов 
вынужденной мерой, к нему операто-
ров подталкивают как экономические, 
так и регуляторные предпосылки: рас-
тут расходы на модернизацию сетей 
и хранение трафика абонентов. Поэтому 
в Минцифры готовят меры по поддержке 
отрасли, сказали в ведомстве. Сами опе-
раторы пока официально либо отрица-
ют планы повысить тарифы, либо не ком-
ментируют этот вопрос.

Тарифы на сотовую связь в Рос-
сии в начале 2022 года могут вырасти 
на 8–10%. Об этом «Известиям» расска-
зали два источника, знакомые с менед-
жерами операторов мобильной связи. 
Такое повышение действительно рас-
сматривается, подтвердил собеседник, 
близкий к одной из компаний. Хотя по-
дорожание может оказаться «на пару 
процентных пунктов меньше», чем ут-
верждают другие источники, уточнил 
он. О том, что вопрос о росте тарифов 
обсуждается, хотя окончательное реше-
ние пока не утверждено, сообщил ещё 
один собеседник, близкий к другой со-
товой компании.

По данным Mobile Research Group, 
в 2020 году рост цен на сото-
вую связь в РФ составил 10%. 

Доступ завершён
Продажу прав в интернете хотят блокировать без суда

Наталья Башлыкова

П родажу автомобильных прав в ин-
тернете хотят блокировать без ре-

шения суда. О проработке таких мер 
в письме зампреду комитета Госдумы 
по безопасности Анатолию Выборно-
му сообщил первый замгенпрокуро-
ра РФ Анатолий Разинкин. Документ 
имеется в распоряжении «Известий». 
В нём также сообщается о принятии 
мер по блокировке сайтов, которые 
свободно занимались продажей прав 
в интернете. Эксперты считают, что это 
повысит эффективность борьбы с мо-
шенниками, полезным было бы и раз-
мещение на правах более качествен-
ных знаков отличия.

Генпрокуратура РФ прорабатыва-
ет вариант досудебной блокировки 
сайтов, на которых мошенники про-
дают россиянам водительские права. 
Об этом говорится в ответе первого 
замгенпрокурора РФ Анатолия Раз-
инкина зампреду комитета Госдумы 
по безопасности Анатолию Выборно-
му. Разинкин отмечает, что длитель-
ность судебной процедуры ограни-
чения доступа к такому контенту 
препятствует оперативному пресе-
чению подобных нарушений.

«В этой связи в Генеральной проку-
ратуре РФ в настоящее время прора-
батывается вопрос об инициировании 
расширения перечня видов информа-
ции, блокирование которой возможно 
посредством внесудебного механизма 
по решению уполномоченных ФОИВ 
исходя из их компетенции», — гово-
рится в документе, который имеется 
в распоряжении «Известий».

Также Анатолий Разинкин сообща-
ет, что обращение Анатолия Выбор-
ного в Генпрокуратуру в связи с об-
наружением работы около десятка 
таких интернет-ресурсов рассмо-
трено. Об этом депутат в ноябре рас-
сказывал «Известиям», отмечая, что 
владельцы подобных ресурсов пред-
лагают россиянам не тратить время 
на официальную сдачу экзаменов 

в ГИБДД, прохождение медосмотра, 
а просто заплатить им 25 тыс. и по-
лучить готовые документы уже че-
рез несколько дней.

«Прокурору Москвы поручено ор-
ганизовать соответствующую про-
верку и сообщить вам о резуль-
татах», — сообщил в своём ответе 
Анатолий Разинкин, добавив, что 
копия обращения направлена в Ро-
скомнадзор.

Анатолий Выборный убеждён, что 
к продавцам поддельных водитель-
ских удостоверений необходимо при-
нять более жёсткие и ком-
плексные меры.

«Нас разочаровала пассивно-отстранённая 
позиция западных государств»
Глава делегации РФ на переговорах в Вене Константин Гаврилов — о выходе 
России из Договора по открытому небу

Екатерина Постникова

У России есть спутники, которые мо-
гут отслеживать перемещения воен-

ных как в Европе, так и в США. Об этом 
«Известиям» заявил глава делегации РФ 
на переговорах в Вене по вопросам во-
енной безопасности и контроля над воо-
ружениями Константин Гаврилов. По его 
словам, этот инструмент может стать аль-
тернативой Договору по открытому небу 
(ДОН), который Россия покинет 18 декаб-
ря. В письменном экспресс-интервью, ко-

торое дипломат дал «Известиям» нака-
нуне окончательного выхода РФ из ДОН, 
он также рассказал, как Москва работа-
ла по договору последние полгода и как 
планирует сотрудничать с Минском, если 
он всё-таки останется в соглашении.

Как строилась работа российской сторо-
ны в рамках ДОН в последние полгода?

Российская Федерация до послед-
него предпринимала все возможные 
усилия по сохранению договора. Про-
являли терпение, давая администра-

ции США возможность принять реше-
ние о возвращении в ДОН. Так, 24 мая 
американской стороне была направ-
лена многостраничная памятная за-
писка с анализом взаимных претензий 
по договору. Однако 27 мая Госдепар-
тамент США уведомил МИД России 
о том, что в Вашингтоне принято ре-
шение не возвращаться в договор. Та-
ким образом, было подтверждено ре-
шение Дональда Трампа, год назад 
названное Джо Байденом 
близоруким.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« УЖЕСТОЧЕНИЕ 
НАКАЗАНИЯ 
ДЛЯ ИЗГОТОВИ-

ТЕЛЕЙ ПОДДЕЛОК ВОДИ-
ТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕ-
НИЙ НЕЦЕЛЕСООБРАЗНО. 
КАК ПРАВИЛО, ОНИ НАХО-
ДЯТСЯ В ДРУГИХ СТРАНАХ, 
ПОЭТОМУ БУДУТ НЕДОСЯ-
ГАЕМЫ ДЛЯ РОССИЙСКОГО 
ПРАВОСУДИЯ
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Цирк и не только
Завтра исполняется 100 лет  
со дня рождения  
Юрия Никулина
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«Обязательный Fan ID привлечёт на трибуны семьи»
Глава оргкомитета финала Лиги чемпионов-2021/22 Алексей Сорокин — о возможностях паспорта болельщика 
и четырёхдневном празднике в Санкт-Петербурге

Тимур Ганеев

Н а прошлой неделе в Санкт-Петер-
бурге прошла своеобразная репе-

тиция финала Лиги чемпионов-2021/22, 
который состоится в Северной столи-
це 28 мая. В гости к «Зениту» на заклю-
чительный матч группового этапа по-
жаловал действующий победитель 
турнира «Челси». В итоге болельщи-
ки увидели шесть забитых мячей (3:3), 
а официальные лица отметили высо-
кий уровень организации мероприятия 
на «Газпром Арене». Глава оргкомите-
та петербургского финала ЛЧ Алексей 
Сорокин, ранее возглавлявший анало-
гичное подразделение на чемпионате 
мира-2018 и Евро-2020, раскрыл «Извес-
тиям» ряд подробностей о решающем 
матче евросезона, а также высказал 
своё мнение о возможном введении 
обязательного паспорта болельщика 
(Fan ID) на матчи Российской премьер-
лиги. Государственная дума 16 декабря 
во втором чтении приняла соответству-
ющий законопроект. Заключительное, 
третье чтение запланировано на 17 де-
кабря.

Вы сказали, что Fan ID будет обязатель-
ным для посещения финала Лиги чем-
пионов в Петербурге. Сейчас идёт мно-
го споров о введении обязательного Fan 
ID и на матчи чемпионата России. Как 
вы к этому относитесь? 

Мне кажется, что многие противни-
ки Fan ID вцепились в своё ощущение, 
что у них отнимают права. На самом 
деле это вопрос реализации концеп-
ции. Мы с ней ещё не столкнулись. 
А эта реализация может, напротив, 
выразиться во что-то положительное, 
во что-то несущее дополнительные 
преимущества болельщикам. Если 
приблизить Fan ID к абонементам, ко-
торые традиционно отлично реализу-
ются многими клубами, и привнести 
некие новые функции, то это может 
быть встречено болельщиками с боль-
шим энтузиазмом.

Откровенно говоря, ничего страш-
ного в ведении Fan ID на матчи РПЛ 

я не вижу. С одной стороны, это может 
быть хорошим инструментом безопас-
ности. Об этом думают все — и органи-
заторы, и болельщики. С другой — это 
вопрос, сколько функций погрузить 
в карту идентификации болельщика. 
Их может быть бесконечное количе-
ство.

Если привязка Fan ID к абонементам 
звучит логично, то как быть людям, ко-
торые ходят на футбол несколько раз 
в год? Не отпугнёт ли нововведение эту 
группу болельщиков из-за рутины по-
лучения документа? Не снизится ли по-
сещаемость?

На какой-то первой эмоциональ-
ной реакции у какой-то категории бо-
лельщиков может и снизить, но потом 
к этому все привыкнут. А когда пой-
мут, что это несёт не ограничение, 
а преимущество, то может, наоборот, 
и повысить. Об этом вслух не так ча-
сто говорят, но не секрет, что подчас 
у людей, которые хотят пойти на фут-
бол с семьёй, есть опасения. Ввиду ко-
торых они принимают решение остать-
ся дома, а не идти на стадион. Вполне 
возможно, это даст волну привлече-
ния совершенно другого болельщика. 
Который будет более спокоен в силу 
наличия Fan ID — инструмента опре-
делённой безопасности на стадионе. 
Тут надо балансировать между инте-
ресами всех заинтересованных сторон 
и найти правильную точку равновесия.

Россия приняла Евро-2020, в следу-
ющем году финал Лиги чемпионов, 
в 2023-м — Суперкубок УЕФА в Казани. 
Чем можно объяснить такое доверие 
со стороны УЕФА?

Мы никогда не подводили УЕФА. 
Таким образом поступили и на по-
следнем Евро, когда приняли допол-
нительные матчи в Петербурге. С дру-
гой стороны, почему бы и не доверять 
крупные события России? У нас есть 
хорошая инфраструктура, гостепри-
имный народ, есть богатый опыт ор-
ганизации. Мне кажется, вполне 
естественно, что мы пользуемся опре-
делённым доверием.

Могли бы вы назвать топ-3 своих люби-
мых финалов Лиги чемпионов в плане 
организации? Финал в 2008 году в «Луж-
никах» наверняка стоит особняком?

Да, всё так. Конечно, многое зави-
сит от стадиона. Финал Лиги чемпио-
нов-2013 на «Уэмбли» был очень запо-
минающимся или в Риме в 2009 году. 
Но в целом на решающий матч ЛЧ ухо-
дит столько усилий, к нему приковано 
такое внимание организаторов и по-
литических сил, что никто не хочет, 
чтобы что-то пошло не так. Поэтому 
финальные матчи проходят традици-
онно хорошо. Бывают небольшие казу-
сы, но в конце концов все эмоции по по-
воду победителя это скрашивают.

Какой для вас был самый запоминаю-
щийся момент московского финала?

Мы так обрадовались, когда до нас 
дошла информация, что разрешили 
безвизовый въезд для болельщиков. 
У нас буквально гора с плеч свалилась. 
Это был поворотный момент в орга-
низации московского финала. Впер-
вые руководство страны разрешило 
безвизовый въезд именно на это меро-
приятие. Второй поворотный момент, 
когда мы добились посадки по откры-
тым посадочным талонам (так называ-
емый free boarding). Кто первый при-
шёл, тот первый улетел. Мы лишили 
себя огромной головной боли. Болель-
щики прибывали в аэропорт и сразу 

улетали. Как на автобусе. Без привяз-
ки к конкретному рейсу. Это были два 
мощных позитивных момента, когда 
мы поняли, что нам удастся провести 
отличное мероприятие.

Вы говорили, что на финал в Петербурге 
могут прилететь до 100 тыс. болельщи-
ков. Звучит страшно в эпоху пандемии.

Не готов поручиться за конкретную 
цифру, но что приедут десятки тысяч, это 
точно. На финал приезжает больше лю-
дей, чем может вместить стадион. Это 
связано с тем, что многие не теряют на-
дежды как-то пробраться на трибуны, 
что можно будет каким-то способом най-
ти билет. Однажды видел, как незадолго 
до начала финала один из болельщиков 
приобрёл билет у перекупщика за $7 тыс.

Чем вы можете объяснить такой инте-
рес к финалу Лиги чемпионов по все-
му миру?

Финал — это грандиозное событие 
в мире спорта, в мире футбола. Это ба-
нально, но давайте посмотрим на цифры, 
которые даже на опытных людей произ-
водят определённое впечатление. Фи-
нал ЛЧ — это одно из самых популярных 
событий для телезрителей. Совокуп-
ная аудитория финала ЛЧ 2020 года — 
120 млн человек. Обгоняя такие события, 
как Супербоул-2021 (103 млн), финалы 
Кубка конфедераций-2017 (86 млн), Куб-
ка Америки-2017 (72 млн). Фактически 
уступает только финалу футбольного 
Евро-2020 (310 млн) и финалу ЧМ-2018 
(517 млн). Но сравнение не совсем спра-
ведливое. Эти два финала ожидаются 
болельщиками в течение четырёх лет, 
а финал ЛЧ — ежегодное событие. Сре-
ди ежегодных событий — это абсолют-
ный чемпион по телеаудитории.

Три года не ждут
Какие задачи президент поставил перед АСИ

Новости  

Максим Ходыкин

К лючевыми задачами Агентства 
стратегических инициатив (АСИ) 

на ближайшие три года должны стать 
забота о благополучии человека и по-
мощь людям, которые должны быть 
востребованы в меняющемся техно-
логическом мире. Об этом на заседа-
нии наблюдательного совета АСИ за-
явил Владимир Путин. Генеральный 
директор агентства Светлана Чупше-
ва, в свою очередь, представила пре-
зиденту шесть направлений стратегии 
работы на 2022–2024 годы. Глава АСИ 
также рассказала «Известиям» о ре-
зультатах, достигнутых агентством. 
В этот же день российский лидер 
провёл переговоры с главой Монго-
лии Ухнагийн Хурэлсухом и направил 
поздравительную телеграмму пре-
зиденту Казахстана Касым-Жомар-
ту Токаеву.

�� ВОСТОЧНО В ЦЕЛЬ

Рабочий график Владимира Путина 
16 декабря начался с очной встречи 
с президентом Монголии Ухнагийн 
Хурэлсухом, который прибыл в эти 
дни в Россию. Для него поездка в Мо-
скву стала первым зарубежным визи-
том с момента избрания, о чём в на-
чале разговора упомянул и глава РФ. 
Он также напомнил, что отношения 
двух стран развиваются практически 
по всем направлениям: экономика, 
политические связи, сотрудничество 
в военной области и на международ-
ной арене.

— Чт о к ас ае т ся эконом и к и , 
то в прошлом году он [товарообо-
рот] сократился в связи с пандеми-
ей на 20%, но в этом году, за первые 
три квартала текущего года, он уве-
личился примерно на 25%. Есть все 
основания полагать, что мы достиг-
нем допандемийного уровня и можем 
[его] превзойти, — сказал Владимир 
Путин.

Ухнагийн Хурэлсух тоже отме-
тил активизацию торгово-экономи-
ческих связей и назвал отношения 
двух стран «исторически очень зна-
чимыми». Солидарны с этой позици-
ей и в Госдуме. Россия с Монголией 
всегда активно сотрудничали по са-
мым различным вопросам, отметила 
в разговоре с «Известиями» первый 
зампред комитета ГД по международ-
ным делам Светлана Журова.

По итогам переговоров лидеры 
сделали заявления для прессы. Вла-

димир Путин отметил, что Россия — 
один из крупнейших внешнеторго-
вых партнёров Монголии. Рассказал 
он и о практической проработке про-
екта строительства транзитного га-
зопровода по территории страны 
из РФ в КНР.

— Он может стать продолжением 
российского трубопровода «Сила 
Сибири-2». Уже определены опти-
мальный маршрут, протяжённость 
и другие параметры, готовится тех-
нико-экономическое обоснование. 
Я думаю, что оно будет готово в бли-
жайшие недели, — отметил Влади-
мир Путин.

Также лидеры подробно рассмо-
трели тематику взаимодействия 
в энергетической области  — Рос-
сия остаётся надёжным поставщи-
ком энергоносителей в Монголию, 
обеспечивая около 80% потребно-
стей страны в нефтепродуктах. Хо-
рошие перспективы открываются 
для кооперации в ядерной энерге-
тике. Сейчас прорабатывается воз-
можность строительства в Монголии 
Центра ядерной науки, который зай-
мётся исследованиями в сфере мир-
ного атома. Кроме того, страны по-
партнёрски сотрудничают в борьбе 
с COVID-19. Так, налажены поставки 
вакцины «Спутник V», а также тест-
систем. Кроме того, в Монголии дей-
ствуют две российские мобильные 
лаборатории по выявлению опасных 
инфекций.

Позже на сайте Кремля была опуб-
ликована и совместная декларация 
по случаю 100-летия установления 
дипломатических отношений меж-
ду двумя странами. Там отмечается, 
что стороны рассматривают военное 
и военно-техническое сотрудниче-
ство в качестве важной части все-
объемлющего стратегического пар-
тнёрства. Россия и Монголия также 
условились укреплять сотрудниче-
ство в рамках международных ор-
ганизаций и институтов. «Стороны 
выразили заинтересованность в рас-
ширении участия Монголии в дея-
тельности ШОС», — отмечается в де-
кларации.

Этим событием внешнеполитиче-
ская повестка российского лидера 
не ограничилась. Владимир Путин 
в этот день также направил прези-
денту Казахстана Касым-Жомарту То-
каеву поздравительную телеграмму 
по случаю Дня независимости стра-
ны. «Отношения между нашими госу-
дарствами динамично развиваются 

в духе стратегического партнёрства 
и союзничества», — отметил глава РФ.

�� СТРАТЕГИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

После переговоров с монгольским 
лидером Владимир Путин прибыл 
в офис АСИ, где принял участие 
в заседании наблюдательного сове-
та организации. В этот совет, возглав-
ляемый президентом, входят некото-
рые члены правительства, ряд глав 
регионов и парламентариев, а также 
руководители общественных и го-
сударственных институтов. Перед 
заседанием Владимир Путин посе-
тил выставку, где смог ознакомиться 

с ключевыми направлениями работы 
агентства на 2022–2024 годы.

В начале своего выступления на за-
седании президент отметил, что это 
важное, в некотором смысле даже 
особое заседание для АСИ: «предсто-
ит определить цели, задачи агентства 
на ближайшие три года, зафиксиро-
вать ключевые направления рабо-
ты». Он также подчеркнул, что вокруг 
структуры сложилась целая экоси-
стема, которая объединяет инициа-
тивы в социальной сфере, в сбереже-
нии природы, в подготовке кадров, 
в создании передовых технологий.

— Но что хотел бы здесь отметить 
особо: в центре и всей нашей госу-

«Нас разочаровала пассивно-
отстранённая позиция 
западных государств»
A 18 июня в нашей стране за-

вершились внутригосудар-
ственные процедуры по денонсации 
ДОН, и соответствующий федеральный 
закон вступил в силу. В тот же день де-
позитариям и всем остальным государ-
ствам-участникам были направлены 
уведомления о решении России через 
шесть месяцев выйти из ДОН и из груп-
пы государств-участников Республика 
Беларусь/Российская Федерация.

Следующий шаг — Конференция го-
сударств-участников по оценке послед-
ствий для ДОН в связи с выходом из него 
России, которая состоялась 20 июля. 
Не буду скрывать, нас тогда разочаро-
вала пассивно-отстранённая позиция 
многих западных государств-участни-
ков, шаблонно заявлявших о важности 
для них договора, но мало что сделав-
ших для того, чтобы его сберечь.

В последующие месяцы выстраива-
ли нашу работу исходя из окончатель-
ного и бесповоротного решения о пре-
кращении нашего участия в ДОН. При 
этом с самого начала подчёркивали, 
что будем выполнять договорные обя-
зательства до последнего. Принимали 
участие во всех пленарных заседаниях 
Консультативной комиссии по откры-
тому небу и обсуждениях проектов ре-
шений, продолжали председательство-
вать в неофициальной рабочей группе 
по правилам и процедурам.

В каком ключе шло взаимодействие 
с партнёрами по договору?

Взаимодействие с партнёрами, как 
правило, зависело от содержания и на-
правления обсуждаемых проблем. На-
пример, консультации по особенностям 
и тематике работы неофициальных ра-
бочих групп по аппаратуре наблюдения 
и по правилам и процедурам проходили 
в очном формате, в доверительной ат-
мосфере и конструктивном ключе. Были 
и вопросы, обсуждаемые в формате ви-
деоконференции в ходе заседаний кон-
сультативной комиссии, которые под-
час принимали конфронтационный 
характер. В целом контакты с партнё-
рами сводились к вопросам улучше-
ния качества имплементации договора.

Сколько облётов и с чьей стороны было 
совершено над российской территори-
ей за этот период?

Из-за сложной эпидемиологической 
обстановки, связанной с CОVID-19, мис-
сии наблюдения над территорией Рос-
сии не проводились.

Сколько облётов и над чьей территорией 
совершила российская сторона?

По аналогичной причине и с учё-
том принципа взаимности российская 
сторона не совершала наблюдательных 
полётов над территорией других госу-
дарств-участников.

Остаётся ли в договоре Республика Бе-
ларусь? 

Вопрос этот относится к суверенно-
му праву Минска. Известно только, что 
решение по этому вопросу будет при-
ниматься после 18 декабря, то есть по-
сле официальной даты выхода России 
из ДОН и прекращения существования 
группы государств-участников Респуб-
лика Беларусь/Российская Федерация.

Что касается возможностей взаимо-
действия России с Республикой Бела-
русь по ДОН, если наши союзники оста-
нутся в его правовом поле, то могут быть 
актуальными в основном технические 
аспекты эксплуатации самолётов и ап-
паратуры наблюдения.

Есть ли в РФ другие инструменты наблю-
дения, которые составляли бы альтер-
нативу ДОН?

Россия располагает спутниковой 
группировкой, способной контролиро-
вать любые перемещения вооружённых 
сил как в Европе, так и в США.

Дальнейшая судьба ДОН целиком 
и полностью находится в ведении оста-
ющихся государств-участников, хотя 
территориальный охват договора, если 
он продолжит функционировать при 
отсутствии России и США, сократится 
в разы. Политическая и информацион-
ная составляющие также в значитель-
ной степени будут обесценены.

Достаточно сказать, что из выпол-
ненных всеми государствами-участ-
никами в рамках ДОН порядка 1550 по-
лётов группой государств Россия/
Беларусь было осуществлено и приня-
то 1150, то есть 75%. Это красноречивые 
цифры. Разумеется, ситуация в сфере 
европейской безопасности также не бу-
дет в выигрыше.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

fa
ce

bo
ok

.c
om

 | 
Ru

sA
rm

sc
on

tr
ol

ВОЗ велела колоться
Способны ли бустерные прививки побороть «Омикрон»

Наталия Портякова,  
Эльнар Байназаров

Н аилучший способ борьбы с «Оми-
кроном» — максимальный охват 

населения вакцинами, заявили «Из-
вестиям» в ВОЗ. В организации сдела-
ли акцент именно на бустерных дозах. 
Новый штамм проник почти в 80 стран, 
но с учётом беспрецедентной скоро-
сти его распространения этот вари-
ант, скорее всего, присутствует уже 
в подавляющем большинстве госу-
дарств. На фоне расползания мута-
ции по миру и опасений, что двойная 
доза вакцины слабо от неё защищает, 
многие правительства действительно 
заметно ускорили кампании ревакци-
нации. При этом, как отметили опро-
шенные «Известиями» эксперты, по-
прежнему неясно, вытеснит ли этот 
штамм предыдущий вариант «Дель-
та» или же будет действовать с ним со-
обща.

�� ХОДЯТ ПАРОЙ

Штамм «Омикрон», обнаруженный 
в ноябре в ЮАР, уже распространил-
ся по 77 странам. Такую статисти-
ку привели во Всемирной организа-
ции здравоохранения 15 декабря, но, 
как сказал глава ВОЗ Тедрос Гебрей-
есус, «реальность такова, что “Оми-
крон”, вероятно, есть в большинстве 
стран, даже если он ещё не обнару-
жен». И, будто в подтверждение это-
го мрачного прогноза, уже на следу-
ющий день об обнаружении случаев 
мутации отрапортовали ещё три го-
сударства — Новая Зеландия, Индо-
незия и Польша.

Причиной всему, считают специа-
листы, — невероятная скорость рас-
пространения нового штамма. Как 
показало последнее исследование 
учёных из Университета Гонконга, из-
учивших образцы тканей из бронхов, 
«Омикрон» размножается пример-
но в 70 раз быстрее, нежели штамм 
«Дельта», который ещё совсем недав-
но считали самым заразным.

— Мы ожидаем, что это количество 
[случаев заражения «Омикроном»] бу-

дет расти по мере распространения 
варианта и новые страны будут его 
обнаруживать, но степень, в которой 
он будет конкурировать с «Дельтой», 
пока неясна, — признались «Извести-
ям» в пресс-службе ВОЗ. — Нам необ-
ходимо использовать инструменты 
(вакцины и профилактические меры), 
которыми мы уже располагаем, для 
предотвращения передачи инфек-
ции и спасения жизней от «Дельты». 
И если мы это сделаем, мы также пре-
дотвратим передачу инфекции и спа-
сём жизни от «Омикрона».

Между тем эта неделя показала, 
что вирус — во всех своих вариациях — 
не думает сбавлять обороты. В США 
среднее количество новых зараже-
ний за последние семь дней состави-
ло 120 тыс. в сутки. При этом на днях 
в стране отметили трагичный антире-
корд — свыше 800 тыс. смертей от ко-
ронавируса за весь период с начала 
пандемии. Причём в нынешнем году 
из-за распространённости «Дельты» 
COVID-19 унёс в Штатах больше жиз-
ней, чем в 2020-м, когда вакцины были 
ещё недоступны.

Взрывной рост заражений фик-
сирует и Великобритания (15 декаб-
ря, к примеру, их было свыше 78 тыс.), 
при этом доминирующим вариантом 
в Лондоне уже стал «Омикрон».

Как рассказал «Известиям» про-
фессор Института неврологии Куин-
Сквер Университетского колледжа 
Лондона Карл Фристон, учёным по-
прежнему неизвестна вирулентность 
«Омикрона» с точки зрения его спо-
собности вызывать серьёзные заболе-
вания и смертельные исходы, а также 
перекрёстный иммунитет с «Дельта»-
вариантом, ранее доминировавшим 
в Великобритании.

— И отчасти это отражает трудно-
сти в прогнозировании того, что про-
изойдёт дальше. «Омикрон» и «Дель-
та» могут совместно циркулировать, 
что приведёт к большой волне ин-
фекций, которая, возможно, превы-
сит любую предыдущую волну. Либо 
«Дельта» будет вытеснена «Омикро-
ном», который может оказаться менее 
вирулентным, и текущая волна «Дель-

Гидом Владимира Путина во время осмотра выставки достижений  
и перспективных проектов стала генеральный директор АСИ Светлана Чупшева
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дарственной работы, и в центре вни-
мания агентства, конечно, должны 
быть люди — человек, его благопо-
лучие. Мы сейчас один из проектов 
смотрели — там так оно всё и обо-
значено: человек в центре с его ин-
тересами, запросами, планами и так 
далее. Конечно, по сути, каждый про-
ект должен так и выстраиваться. Эти 
цели должны быть связаны воедино 
и красной нитью проходить по всем 
программам и проектам, — поставил 
задачу глава государства.

Президент также призвал АСИ 
сконцентрировать свою работу в ре-
гионах и учитывать запросы местно-
го населения.

— Рассчитываю также на весомый 
вклад АСИ в создание в субъектах 
федерации новых центров развития, 
в формирование современной го-
родской среды, в продвижение оте-
чественных технологий и так называ-
емых зелёных технологий, — добавил 
президент.

Ещё одна задача агентства, по мне-
нию Владимира Путина, — помочь 
людям всех возрастов быть востре-
бованными в меняющемся техноло-
гическом мире. Он также подчерк-
нул важность того, чтобы доходы 
граждан росли одновременно с по-
лучением новых компетенций. В свя-
зи с этим он попросил АСИ запустить 
удобные обучающие форматы, в том 
числе для тех, кто хочет стать пред-
принимателем или попробовать ра-
ботать на себя.

Важным направлением президент 
назвал формирование целостной со-
временной среды для развития дет-
ских, юношеских, предприниматель-
ских и технологических команд. «И, 
наконец, ещё одна важная задача — 
вместе со своими единомышленни-
ками вы должны обязательно ана-
лизировать, как будут развиваться 
технологии, общественные, социаль-
ные проекты и процессы на глубину 
20–30 лет, а может быть, и дальше», — 
подчеркнул президент.

После выступления главы государ-
ства слово взяла гендиректор АСИ 
Светлана Чупшева, она представи-
ла стратегию на три ближайших года.

— Мы сформулировали для себя 
шесть ключевых направлений. Пер-
вое — повышение качества жизни лю-
дей в регионах. Второе — возможность 
граждан в любом возрасте совершен-
ствовать своё профессиональное ма-
стерство и зарабатывать больше. Тре-
тье — экологическая и климатическая 

адаптация. Четвёртое — развитие но-
вых технологий и их использование 
на благо человека. Пятое — повыше-
ние инвестиционной привлекатель-
ности регионов и поиск новых точек 
роста. Шестое — социально-экономи-
ческое проектирование, исследова-
ние и аналитика для принятия управ-
ленческих решений, — перечислила 
Светлана Чупшева.

По её словам, формируя страте-
гию, в агентстве исходили из того, 
чтобы у каждого человека в стране 
«была возможность проявить себя, 
реализовать свою идею, свой проект».

Директор направления «Молодые 
профессионалы» АСИ Дмитрий Пе-
сков, в свою очередь, подробно рас-
сказал о Национальной технологиче-
ской инициативе, которая призвана 
создать в России перспективные тех-
нологические рынки и отрасли, спо-
собные стать основой мировой эко-
номики.

О разных направлениях рабо-
ты АСИ во время заседания расска-
зали мэр Москвы Сергей Собянин, 
глава «ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов, ми-
нистр экономического развития 
Максим Решетников, министр про-
свещения Сергей Кравцов, президент 
общероссийской общественной орга-
низации «Деловая Россия» Алексей 
Репик, а также депутаты и главы ре-
гионов. По итогам участники совеща-
ния решили одобрить представлен-
ную стратегию АСИ.

Все прежние важнейшие для 
агентства проекты были реализова-
ны при поддержке президента, сооб-
щила «Известиям» Светлана Чупшева.

— Это и рейтинг инвестиционной 
привлекательности регионов, и раз-
витие движения «WorldSkills Рос-
сия», и все наши проекты в сфере до-
полнительного образования детей, 
и Национальная технологическая 
инициатива. Внимание президента 
позволило не просто масштабиро-
вать их на всю страну, но и сделать 
факторами развития территорий. 
Сейчас по поручению Владимира 
Путина сконцентрировали внима-
ние на проектах, в центре которых — 
интересы человека, — рассказала ге-
неральный директор АСИ.

Она также подчеркнула, что сей-
час реализуется Национальная соци-
альная инициатива, которая помо-
жет сделать процесс получения услуг 
в здравоохранении, в образовании, 
в сфере трудоустройства максималь-
но комфортным для россиян.

Три года не ждут
Какие задачи президент поставил перед АСИ

 Новости

Тень радио
Северный морской путь закроют электронным куполом

Антон Лавров, Андрей Фёдоров

З а полярным кругом планируется раз-
вернуть несколько новых батальо-

нов, а в перспективе — даже радиотех-
нических полков для защиты Северного 
морского пути. Их задачей станет конт-
роль воздушного пространства от Мур-
манска и на протяжении всей транс-
портной магистрали. Вопрос усиления 
российской радиолокационной груп-
пировки в регионе уже прорабатыва-
ется. За последние два года в Заполя-
рье резко возросла активность авиации 
и кораблей НАТО и США. Эксперты от-
мечают, что СМП интересует США с во-
енной и особенно с экономической 
точки зрения — самый короткий марш-
рут из Европы в Азию может приносить 
большие деньги. При этом они отмеча-
ют, что исторически он всегда принад-
лежал СССР и России.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в оборонном ведомстве, но-
вые радиотехнические подразделения 
в Арктической зоне войдут в состав 1-й 
и 3-й дивизий противовоздушной обо-
роны 45-й армии ВВС и ПВО Северно-
го флота. Сейчас там только отдельные 
роты, оснащённые радарами. Ожида-
ется, что эти подразделения будут пре-
образованы в радиотехнические бата-
льоны, а в перспективе и в отдельные 
полки, добавили источники. На воору-
жение этих частей поставят радиоло-
каторы (РЛС) «Резонанс-Н», «Небо-М», 
«Сопка», а также перспективные ком-
плексы с улучшенными тактико-тех-
ническими характеристиками. Эти 
системы позволяют обнаруживать 
и уверенно сопровождать любые воз-
душные цели — от гиперзвуковых ле-
тательных аппаратов до миниатюрных 
беспилотников.

Минобороны уже сообщало, что 
радиолокационные посты в регио-
не развёрнуты на архипелагах Земля 
Франца-Иосифа, Новая Земля, Север-
ная Земля, Новосибирских островах, 
в районе Тикси, на острове Вранге-
ля и мысе Шмидта. Они наблюдают 
за воздушным пространством на про-
тяжении всего арктического побере-
жья России.

В начале декабря командующий Се-
верным флотом адмирал Александр 
Моисеев рассказал об активизации 
сил Североатлантического альян-
са в Арктике. По его словам, в 2019–
2021 годах его страны-участники про-
водили в регионе по 18–20 учений. 
Возросла и активность американской 
стратегической авиации. С единичных 
патрулирований в предыдущие годы 
она выросла до десяти вылетов 28 са-
молётами в текущем. Адмирал доба-
вил, что подобные действия носят про-
вокационный характер и оказывают 
негативное влияние на систему регио-
нальной безопасности в целом.

Все претензии США к России на Се-
вере — это часть глобального проти-
востояния нашей стране, пояснил 
«Известиям» экс-замминистра ино-
странных дел РФ Сергей Орджони-
кидзе.

— Для США наша Арктика и Севмор-
путь интересны по нескольким при-
чинам, — считает он. — Во-первых, это 
военный аспект: им надо подойти как 
можно ближе к нашей территории 
с этого направления, что даст им опре-
делённое преимущество. Во-вторых, 
их, конечно же, интересует экономи-
ка. Севморпуть — ближайший маршрут 
из Европы в Азию, а значит, он может 
приносить большие деньги. Серьёз-
ных оснований оспаривать россий-
скую принадлежность СМП у них нет. 
Он исторически принадлежал России 

и СССР, и, что важно, претензий по это-
му поводу не было. Раньше на него мало 
кто мог претендовать, так как серьёз-
ный ледокольный флот был только 
у СССР. Но ситуация изменилась. Сей-
час Соединённые Штаты тоже строят 
ледоколы, причём даже вооружённые.

Для России Северный морской 
путь — исторически сложившаяся 
транспортная коммуникация. Аме-
риканские официальные лица неод-
нократно заявляли, что СМП должен 
быть транспортной артерией, свобод-
ной для международного использова-
ния. С 1960-х годов США оспаривают 
правовой статус некоторых проливов 
на его маршруте, настаивая, что они 
международные, а не подконтрольные 
России и на них распространяется пра-
во транзитного пути.

В январе этого года США приня-
ли обновлённую версию арктической 
стратегии, в которой основными кон-
курентами в Арктическом регионе 
обозначили Россию и Китай. Амери-
канцы оспаривают ограничения Рос-
сии, наложенные на проход по СМП 
иностранных военных кораблей.

В мае прошлого года ударная груп-
па НАТО в составе британского фрега-
та HMS Kent и эсминцев 6-го флота ВМС 
США USS Porter, USS Donald Cook, USS 
Roosevelt впервые за многие годы во-
шла в Баренцево море и провела в нём 
учения. Массовый заход кораблей вла-
сти США объяснили поддержанием 

«свободы навигации и непрерывного 
взаимодействия между союзниками».

Осенью 2018  года в Норвегии 
и окрестных водах прошли крупней-
шие учения со времён распада СССР 
Trident Juncture. Их целью была про-
верка боеспособности сил быстро-
го реагирования НАТО. Участвова-
ли все страны блока, а также Швеция 
и Финляндия. В манёврах задейство-
вали атомный авианосец USS Harry S. 
Truman и универсальный десантный 
корабль USS Iwo Jima.

Северное направление ещё в совет-
ское время рассматривалось как стра-
тегически важное и наиболее опасное, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Владислав Шурыгин.

— США планировали наносить удар 
по нашей стране через Северный по-
люс, — напомнил он. — После появле-
ния крылатых ракет большой дально-
сти с ядерными боеголовками этот 
маршрут стал наиболее удобен. Бом-
бардировщики США должны из Аркти-
ки отстреляться по Центральному эко-
номическому району страны.

Сделано с Китаем

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

П рошедшие в декабре этого года 
российско-американский и рос-

сийско-китайский саммиты контрасти-
руют буквально во всём. Начиная с ин-
формационного фона и проблематики 
переговоров и заканчивая общим анту-
ражем мероприятий.

С Вашингтоном Москва мучи-
тельно ищет и всё с бо`льшим тру-
дом находит точки соприкосновения, 
не позволяющие отношениям меж-
ду конфронтирующими державами 
войти в неуправляемое пике. С Кита-
ем же Россия размеренно обсужда-
ет то, как вывести «всеобъемлющее 
партнёрство и стратегическое взаи-
модействие» между дружественны-
ми государствами на ещё более высо-
кий уровень.

С Соединёнными Штатами мы об-
мениваемся бесконечными санкци-
ями-контрсанкциями, зеркально вы-
сылаем дипломатов, прочерчиваем 
очередные «красные линии» по по-
тенциально эскалационным терри-
ториям и временами как будто бы 
продолжаем сводить счёты уже дав-
но закончившейся холодной войны. 
С Поднебесной — выстраиваем праг-
матичное двустороннее взаимодей-
ствие и успешно сопрягаем наши 
проекты Экономического пояса Шёл-
кового пути и ЕАЭС.

Даже в оформлении российско-
американского и российско-китай-
ского саммитов просматривает-
ся их принципиальная различность. 
7 декабря лидеры США и РФ обща-
лись на фоне своих национальных 
знамён. Позади главы Белого дома — 
лишь американский флаг. За спиной 
хозяина Кремля — только триколор. 
А вот 15 декабря флаги Китая и Рос-
сии расположились строго по прото-
колу, предусмотренному для двусто-
ронних встреч на высшем уровне.

В целом взаимоотношения между 
Москвой и Пекином последние годы 
обставлены почти образцово. К со-

жалению, пандемия внесла свои не-
гативные коррективы в скорость 
передвижения грузов через россий-
ско-китайскую границу. Однако во-
преки неблагоприятным обстоятель-
ствам товарооборот между странами 
по итогам 2021 года всё же должен 
вырасти на 34% и достичь рекордных 
$130 млрд.

Если оставить за скобками пан-
демическую аберрацию, экономи-
ческое взаимодействие между КНР 
и РФ характеризуется неизменно по-
ложительной динамикой с 1999 года. 
За это время доля Китая во внеш-
неторговом обороте России вырос-
ла с 4 до 18%, что делает намечен-
ную лидерами двух стран планку 
в $200 млрд вполне достижимой. 
Причём в обозримой перспективе.

Крайне важно, что речь идёт 
не только о сырьевом, но и о высоко-
технологичном российском экспор-
те в Китай. Например, в мае был дан 
старт совместному строительству 
четырёх новых энергоблоков Тянь-
ваньской АЭС. Кроме того, по мере 
неизбежной в условиях деглобали-
зации переориентации Поднебесной 
на внутренний платёжеспособный 
спрос Россия вполне могла бы реа-
лизовать долгосрочную экспортную 
стратегию по продвижению отече-
ственных товаров и услуг на китай-
ском рынке. Впрочем, в этом вопро-
се потребуется активизация усилий 
не столько на уровне федерального 
центра, сколько в заинтересованных 
регионах Сибири и Дальнего Востока.

Последние годы Пекин стабиль-
но занимает первую строчку в списке 
торговых партнёров Москвы. Но ев-
ропейское экспортное направление 
всё ещё вносит бо`льшую лепту в бюд-
жет России. Если рассматривать соот-
ношения по тому же природному газу, 
то из поставляемых на внешние рын-
ки «Газпромом» 185 млрд кубометров 
на «Силу Сибири» приходится лишь 
10,2 млрд. Даже при том, что по срав-
нению с прошлым годом прокачка 
российского голубого топлива на ки-
тайском направлении увеличилась 
более чем вдвое.

Лишь в определённой перспек-
тиве, по мере выхода «Силы Сибири» 
на проектную мощность и возможно-
го ввода в эксплуатацию «Силы Сиби-
ри-2», азиатское направление сможет 
в значительной мере подстраховать 
российский газовый экспорт в Евро-
пу от потенциальных геополитиче-
ских сбоев.

Заметно весомее в деле хеджиро-
вания рисков России на Западе может 
стать активизация совместной работы 
по созданию независимой финансовой 
инфраструктуры для обслуживания 

торговых операций между РФ и КНР. 
Москва и Пекин уже давно осущест-
вляют взаиморасчёты в национальных 
валютах, но на сегодняшний день речь 
может идти не просто о наращива-
нии их доли, а о выходе этого процесса 
на новый технологический уровень.

Уже много лет США и их европей-
ские союзники периодически грозят 
закрыть России доступ к системе фи-
нансовых платежей SWIFT. Разуме-
ется, подобный рестриктивный шаг 
обсуждается преимущественно как 
крайняя мера, однако это не мешает 
Западу использовать угрозу её при-
менения в качестве инструмента 
давления на Кремль. Таким образом, 
интенсификация российско-китай-
ского взаимодействия в рамках раз-
работки альтернативных междуна-
родных финансовых инструментов 
и механизмов крайне важна как сама 
по себе, так и с учётом потенциаль-
ных осложнений с реализацией тор-
говых операций Москвы на америка-
но-европейском направлении.

В свою очередь, Россия страху-
ет Китай от эвентуальных угроз во-
енного характера. Помощь Москвы 
в создании китайской системы пред-
упреждения о ракетном нападении 
критически значима для Пекина. Раз-
умеется, речь не идёт о возникнове-
нии военного союза и ограничении 
свободы манёвра каждой из стран 
в Азии и мире, но нельзя не отметить, 
что взаимодействие вооружённых 
сил России и Китая в последние годы 
происходит по такой же восходящей 
траектории, что и торгово-экономи-
ческие отношения двух государств.

С точки зрения максимального хед-
жирования любых рисков для Москвы 
весьма важно в дополнение к стра-
тегическому партнёрству с Пекином 
поддерживать положительную ди-
намику контактов с Нью-Дели. В том 
числе и в военной сфере. Около 70% 
оружия, находящегося в вооружённых 
силах Индии, произведено в СССР или 
России. Однако в целом товарооборот 
между нашими странами в настоящее 
время непропорционален тому потен-
циалу, который исторически заложен 
в российско-индийских отношениях.

Едва ли у кого-то ещё остались со-
мнения в том, что XXI век будет ве-
ком Азии. Переориентация внеш-
неполитических акцентов России 
с Запада на Восток будет происхо-
дить постепенно. Азиатский вектор 
ещё какое-то время останется для 
Москвы дополнительным, резервно-
страховочным направлением, при-
званным уравновесить проблемные 
и конфликтные, но по-прежнему бо-
лее значимые отношения с западны-
ми партнёрами.

МНЕНИЕ

« РАССЧИТЫ-

ВАЮ НА ВЕСО-

МЫЙ ВКЛАД 

АСИ В СОЗДАНИЕ В СУБЪ-

ЕКТАХ ФЕДЕРАЦИИ НО-

ВЫХ ЦЕНТРОВ РАЗВИТИЯ, 

В ФОРМИРОВАНИЕ СОВРЕ-

МЕННОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕ-

ДЫ, В ПРОДВИЖЕНИЕ ОТЕ-

ЧЕСТВЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 

И ТАК НАЗЫВАЕМЫХ ЗЕЛЁ-

НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
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ты» в Великобритании будет быстро 
заменена «Омикроном», но с уменьше-
нием пика заболеваемости, — пояснил 
британский эксперт, добавив: то, как 
оба штамма взаимодействуют в ре-
альных условиях, станет яснее в те-
чение нескольких недель.

�� БОЛЬШЕ АНТИТЕЛ

На фоне появления «Омикрона» и его 
скоростного распространения од-
ним из самых актуальных стал вопрос 
о том, насколько ныне существующие 
вакцины эффективны против ново-
го штамма.

Первоначальные выводы оказались 
не особо оптимистичными. К примеру, 
исследование, проведённое крупней-
шим страховщиком в сфере здраво-
охранения ЮАР Discovery Health, по-
казало, что вакцина Pfizer/BioNTech 
обеспечивает всего 33-процентную 
защиту от заражения «Омикроном», 
хотя привитые этим препаратом люди 
на 70% лучше защищены от госпита-
лизации в случае заражения.

Между тем микробиологи из Уни-
верситета Гонконга сделали на этой 
неделе выводы о практически пол-
ной неэффективности двойной дозы 
вакцин Pfizer/BioNTech и китайской 
CoronaVac против «Омикрона». В слу-
чае с китайской вакциной сыворот-
ка крови дважды привитых людей 
вообще не содержала антител, до-
статочных для нейтрализации этого 
штамма, показали их лабораторные 
исследования.

В ответ разработчик CoronaVac 
компания Sinovac заметила, что тре-
тий укол её вакцины способен улуч-
шить способность нейтрализовать 
новую мутацию, сославшись на соб-
ственные исследования. Курс из трёх 
прививок сочли ключом в победе над 
«Омикроном», в свою очередь, и в ком-
паниях BioNTech и Pfizer. При этом 
гендиректор BioNTech Угур Сахин 
предположил, что в свете распро-
странения штамма бустерный укол 
против COVID-19 может потребовать-
ся уже через три месяца после полной 
вакцинации.

Бустерные дозы да д у т боль-
ше антител, которые в конечном 
итоге свяжут вирус, однако брать 
COVID-19 надо не только количеством, 
но и качеством, заметил «Известиям» 
профессор программы Института им-
муновирологии и патогенеза в Уни-
верситете Нового Южного Уэльса 
Стюарт Турвилл.

— Вакцины — это замечательно. 
Но в какой-то момент нам нужно бу-
дет их обновить, чтобы они были 
настроены на конкретный вариант 
вроде «Омикрона». Второй способ — 
разработать вакцину, которая луч-
ше воздействует на разные вариан-
ты, атакуя более широкий их спектр. 
Как стимулировать нашу иммунную 
систему к более широкому выбору це-
лей — это то среднесрочное и долго-
срочное решение, которое сейчас об-
думывается, — сказал австралийский 
эксперт.

�� НА ТРЕТИЙ КРУГ

Как отметили «Известиям» в пресс-
службе ВОЗ, запреты на поездки 
в нынешней ситуации не предотвра-
тят международное распространение 
«Омикрона», а лишь ударят по стра-
нам экономически, и самое лучшее 
решение с учётом текущей ситуа-
ции — ускорить охват вакцинацией 
групп населения, подверженных наи-
большему риску. А кроме того, расши-
рить масштабы эпиднадзора, тести-
рования, секвенирования и обмена 
образцами с международным сооб-
ществом.

«Если вы имеете право на третью 
дозу и она вам доступна, примите 
её», — воззвал, в свою очередь, 16 де-
кабря директор Европейского регио-
нального бюро ВОЗ Ханс Клюге.
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Барьерный тариф
Visa введёт комиссию за новый сервис безопасного 
платежа

Наталья Ильина

С апреля 2022 года Visa введёт пла-
ту за использование своего ново-

го сервиса по проведению безопасных 
транзакций в интернете. Об этом гово-
рится в бюллетене платёжной системы 
(есть у «Известий»). Тарифы стартуют 
от $250 в месяц. В банках подтверди-
ли получение документа, отметив, что 
не планируют менять ставки эквайрин-
га для партнёров-юрлиц. Повышая сер-
висные сборы, Visa перераспределяет 
доходы с связи со снижением других 
комиссий, а также в условиях развития 
системы быстрых платежей со льгот-
ными тарифами.

�� ЗА ЧТО ПЛАТИТЬ

Новую платформу для проверки 
подлинности интернет-транзакций 
Visa запустила в апреле 2021 года. 
Из сообщения системы, направленно-
го в банки (его копия есть у «Известий»), 
следует, что платформа цифровой ау-
тентификации (Digital Authentification 
Framework — DAF) расширяет возмож-
ности продавцов для получения пол-
ностью подтверждённых цифровых 
транзакций.

С 23 апреля 2022-го операции в он-
лайне, которые соответствуют тре-
бованиям международного стан-
дарта 3-D Secure, станут платными 

для банков, говорится в бюллетене 
Visa. В нём уточняется: комиссии для 
банков-эквайеров (обслуживающих 
юрлицо, которое принимает платёж) 
составят $0,01 за операцию, а для бан-
ков-эмитентов (выпускающих кар-
ты) — $0,005. Вместе с тем ежемесячно 
комиссия с каждого банка не может 
быть ниже $250 и выше $15 тыс.

«Известия» направили запрос 
в Visa, а также в крупнейшие рос-
сийские банки. В МКБ в курсе но-
вовведений со стороны платёжной 
системы, сообщил управляющий ди-
ректор по развитию эквайринга кре-
дитной организации Марк Баранов. 
Он уточнил, что изменение сервис-
ной комиссии со стороны платёж-
ной системы не повлияет на условия 
по эквайрингу для клиентов, по-
скольку предложение формируется 
исходя из комплексного обслужива-
ния предприятия, а не только основы-
ваясь на себестоимости эквайринга.

О новом сервисе Visa также из-
вестно в Росбанке: там уточнили, 
что кредитные организации, обяза-
ны подключиться к нему и должны 
поддерживать уровень одобрения то-
кенизированных операций на уров-
не более 90% (токен создаётся, на-
пример, при проведении операции 
в интернете). В других банках не от-
ветили на вопросы о том, как новые 
комиссии отразятся на их бизнесе.

По словам источника «Известий» 
в одном из крупных банков, платёж-

ные системы пытаются оптимизиро-
вать свои тарифы, чтобы удовлетво-
рить всех игроков: с одной стороны, 
они снижают комиссии для крупно-
го ритейла, с другой — повышают 
сервисные сборы. Он уточнил: плю-
сы новой версии сервиса 3-D Secure, 
который не присылает коды под-
тверждения в СМС по транзакци-
ям с низким риском, в том, что улуч-
шается конверсия при проведении 
платежей, поскольку СМС с кодом 
доходят не всегда. Кроме того, бан-
ку приходится платить за достав-
ку СМС-сообщений. Впрочем, но-
вый сбор вряд ли значимо отразится 
на комиссиях для юрлиц или на дохо-
дах эквайрингового бизнеса, счита-
ет собеседник.

В MasterCard сообщили «Извести-
ям», что не комментируют особенно-
сти тарифной политики. В настоящее 
время такая комиссия за сервисы 
по безопасности платёжной системы 
«Мир» не взимается, заявил её пред-
ставитель. Сейчас ЦБ не регулирует 
банковские комиссии, и в Банке Рос-
сии не ответили на запрос «Известий» 
о том, требуется ли это делать.

�� ВАЖЕН КОМПРОМИСС

3-D Secure — один из важнейших эле-
ментов защиты карточных тран-
закций, выполняемых без предъ-
явления самого «пластика», уверен 
директор по методологии и стандар-
тизации Positive Technologies Дми-
трий Кузнецов. Он отметил: когда 
покупатель оплачивает товар кар-
той на кассе, по правилам платёж-
ных систем ввод ПИН-кода высту-
пает безусловным подтверждением 
того, что оплату выполняет именно 
держатель карты.

— В онлайн-транзакциях изна-
чально такого механизма не было, 
и это создавало высокие риски для 
интернет-магазинов. Если держа-
тель карты опротестовывал платёж, 
торговая точка должна была дока-
зать, что товар был продан или услу-
га была оказана именно держателю 
карты — а в дистанционной торговле 
это практически невозможно. Меха-
низм 3-D Secure стал онлайн-анало-
гом ПИН-кода с той же доказатель-
ной силой, — подчеркнул Дмитрий 
Кузнецов.

Один из базисов комиссионной по-
литики платёжных систем — компен-
сация инвестиций в развитие и вне-
дрение новых технологий, отметил 
экспертный аналитик международ-

ного провайдера Ecommpay Олег Мо-
роз. Он пояснил, что внедрение но-
вого протокола безопасности для 
расчётов в интернете и его дальней-
шее развитие потребовали и продол-
жают требовать значительных фи-
нансовых и человеческих ресурсов, 
что объясняет рост тарифов.

По мнению эксперта, изменение 
комиссий обостряет конкуренцию 
платёжных систем, от которой в ито-
ге выигрывают конечные потребите-
ли — пользователи карт.

Платёжные системы корректиру-
ют свою тарифную политику в том 
числе в связи с развитием СБП, кото-
рая активно набирает популярность 
в России и становится привлекатель-
ной для новых участников, добавил 
Олег Мороз. Комиссии в ней значи-
тельно ниже: не более 0,7% при сред-
ней ставке эквайринга по операциям 
через платёжные системы в 2–2,5%. 
На 1 декабря 2021 года к системе при-
соединилось 211 банков-участников, 
а проведено в ней было около 850 млн 
операций почти на 5,1 трлн рублей, 
следует из данных ЦБ.

Екатерина Виноградова

М алые сельхозпроизводители смо-
гут размещать свою продукцию 

в крупных сетях — «Магните» и «Пятё-
рочке» — на льготных условиях. Пилот-
ный проект «Фермерский островок» 
стартует 17 декабря в Уфе, до кон-
ца года — в Новосибирской и Омской 
областях, а позже распространится 
на всю Россию. Об этом «Известиям» 
рассказали в пресс-службе Корпора-
ции МСП. На «островки» фермеры смо-
гут заходить кооперативом и не соблю-
дать жёстких требований ритейлеров 
к поставщикам. Проект станет шагом 
вперёд, но объединение в кооператив 
может вызвать сложности, полагают 
эксперты.

�� 30 МЕТРОВ

О том, что крупные торговые сети по-
давляют малый бизнес, неоднократ-
но заявляли сами предприниматели. 
Как ранее писали «Известия», на сове-
щании в ФАС в ноябре представители 
деловых объединений жаловались, что 
небольшим компаниям зачастую не-
возможно договориться с супермар-
кетами о взаимовыгодных условиях. 
Тогда они предлагали ввести для сетей 
обязательное квотирование постав-
щиков из сектора МСП — по аналогии 
с квотами для госзакупок.

Корпорация МСП предложила свой 
вариант решения проблемы: с 17 де-
кабря организация запускает пилот 
по созданию в федеральных торговых 
сетях «Магнит» и «Пятёрочка» специ-
ально выделенных торговых зон «Фер-
мерский островок». Размещая свои 
товары на таких «островках», малый 
бизнес сможет присутствовать в су-
пермаркетах, но при этом ему не нуж-
но будет выполнять требований ритей-
леров к поставщикам. Таким образом 
у малых сельхозпроизводителей по-
явится альтернативный канал сбыта, 
надеются в Корпорации МСП.

— «Островки» будут работать по мо-
дели кооператива, в который смогут 
объединяться от 10 до 25 фермеров. Ко-
оператив нужен, так как самостоятель-
но разместить торговую точку в мага-
зине федерального ритейлера фермеру 
не под силу — продажа нескольких то-
варных позиций в день не может оку-
пить вложения, — рассказал генераль-

ный директор корпорации Александр 
Исаевич.

Предполагается, что «фермер-
ские островки» будут просторными 
— по 20–30 кв. м — и в них предста-
вят широкий ассортимент. Фактиче-
ски это магазин в магазине, для кото-
рого выберут проходимую локацию 
с достаточным размером средне-
го чека. В корпорации заверили, что 
помогут предпринимателям в поис-
ках площадки и оборудования, а так-
же в переговорах с сетями о выгод-
ных для фермеров условиях аренды. 
Кроме того, участники проекта смо-
гут взять кредит на специальных ус-
ловиях в МСП банке, рассказали там.

Пилотный проект по размещению 
торговых точек рассчитан на шесть 
месяцев, будет открыто порядка 

20 «островков», которые дадут воз-
можность для сбыта продукции при-
мерно 500 фермерам, рассчитывают 
в Корпорации МСП. Первая площадка 
такого типа будет открыта 17 декабря 
в магазине «Магнит» в Уфе, а до кон-
ца года «островки» появятся в Ново-
сибирской и Омской областях в сети 
«Пятёрочка». В 2022 году запланирова-
на реализация проекта в Тюменской 
и Московской областях, а в дальней-
шем планируется масштабировать 
его на всю страну, оптимистичны 
в организации.

В Минэкономразвития заявили, 
что поддерживают эксперимент, так 
как эта инициатива позволит увели-
чить число занятых и выручку бизне-
са, что соответствует национальным 

целям по развитию малого и средне-
го предпринимательства. Также экс-
перимент расширит доступ жителей 
страны к экологически чистым про-
дуктам фермеров.

В пресс-службах правительств 
Башкирии, Новосибирской и Омской 
областей не ответили на вопросы. «Из-
вестия» также направили запрос в ФАС 

о случаях дискриминации поставщи-
ков при попытках попасть на полки 
крупных торговых сетей.

�� ШАГ ВПЕРЁД

«Известия» попросили торговые сети 
раскрыть детали проекта и пояснить 
свою мотивацию для участия в нём.

Экономика и бизнес

Укол инклюзив
Спрос на вакцинные туры может вырасти втрое

Анастасия Платонова

С прос на вакцинные туры за рубеж 
в ближайшее время может вырасти 

втрое — с 3–5 тыс. до 10 тыс. поездок 
в месяц, уверены в Российском союзе 
туриндустрии. Это связано с планами 
российских властей выдавать QR-коды 
обладателям антител, полученных и по-
сле укола зарубежными препаратами. 
Рост продаж может начаться после но-
вогодних праздников, когда в Европе 
вновь откроются пункты вакцинации, 
прогнозируют туроператоры. Самые 
популярные страны для туров за при-
вивкой — Хорватия, Сербия и Греция.

Вице-премьер РФ Татьяна Голико-
ва 13 декабря сообщила, что россияне, 
привитые иностранными вакцинами, 
смогут получить COVID-сертификат 
после сдачи анализа на антитела.

Это важное решение для активи-
зации выездного туризма, посколь-
ку в России фактически легализуют-
ся антитела, приобретённые после 
укола зарубежной вакциной. Таким 
образом, привитые в Европе гражда-
не смогут получить два работающих 
QR-кода — зарубежный и российский, 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин.

Он напомнил: без QR-кода, под-
тверждающего вакцинацию, в Рос-
сии нельзя заселиться в отели Крас-
нодарского края и некоторых других 
регионов. Кроме того, с 1 февраля это 
требование с высокой долей вероятно-
сти будет введено для посещения боль-
шинства общественных мест.

— Таким образом, привившиеся 
за границей россияне получат воз-
можность не только путешествовать 
за рубеж, но и полноценно жить у себя 
в стране. Пока нет решения о взаим-
ном признании вакцин между РФ и ЕС, 
это отличный компромисс, — отметил 
эксперт.

Вакцинироваться иностранным 
препаратом сейчас можно только 
за границей. Некоторые государства 
готовы прививать туристов. С мо-
мента старта продаж вакцинных ту-
ров в сентябре спрос на них вырос 
втрое, а на новостях о признании «за-
рубежных» антител он увеличится ещё 
на столько же, сказал Дмитрий Горин. 
Так, если в сентябре у среднестати-

стического туроператора было по 10–
15 таких заявок в неделю, то в ноябре 
спрос вырос до 50–60 заявок, а сейчас 
их уже 100–150, добавил Дмитрий Го-
рин.

— Сейчас ежемесячно в России про-
даётся примерно по 3–5 тыс. таких по-
ездок. А в ближайшее время продажи 
могут вырасти уже до 10 тыс. в месяц, 

— уверен эксперт.
На данный момент крупные туропе-

раторы реализацией вакцинных туров 
не занимаются. Их продают те компа-
нии, которые до пандемии специали-
зировались на поездках в страны Евро-
пы, отметил вице-президент РСТ. Речь 
о туроператорах «Русский Экспресс», 
ПАКС, Pac Group, «Веди Групп» и неко-
торых других.

Спрос на вакцинные туры после 
новостей о возможности получения 
сертификата в России для привитых 
иностранной вакциной увеличит-
ся на 30–50%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе туроператора «Рус-
ский Экспресс».

— На данный момент спрос стабиль-
ный. Мы связываем это с тем, что все 
ожидают признания «Спутника V» в Ев-
ропе, а также с новогодними празд-
никами, когда пункты вакцинации 
за границей или не работают на полную 
мощность, или закрыты. Но после 10 ян-

варя предполагаем увеличение спроса 
на такие заезды, — добавили там.

Главная сложность при организа-
ции этих поездок — отсутствие в стра-
нах единого протокола по въезду 
и вакцинации иностранцев, заметил 
Дмитрий Горин.

— Например, во Франции можно зай-
ти с загранпаспортом в любую аптеку 

и получить прививку. Но для того, что-
бы попасть в эту страну, нужно либо 
медицинское, либо бизнес-приглаше-
ние, для обычных туристов она закры-

та. В свою очередь, Италия и Австрия 
на фоне распространения штамма 
«Омикрон» ввели пятидневный каран-
тин по въезду для непривитых (по сути, 
для всех россиян, поскольку россий-
ские вакцины там не признаны. — «Из-
вестия»), — сказал он.

Самые популярные страны для по-
ездки за прививкой — Хорватия, Сер-
бия и Греция, сообщили в «Русском 
Экспрессе». В них россиянам доступны 
выбор вакцины и полный спектр услуг.

— В Хорватии вакцинация проводит-
ся без предварительной записи одно-
компонентной вакциной Johnson & 
Johnson или двухкомпонентными Pfizer, 
Moderna, AstraZeneca. В Сербии необ-
ходимо официальное подтверждение 
записи на прививку, а среди прочих 
доступна вакцина Sinopharm. Растёт 
спрос и на вакцинные туры в Грецию: 
посольство этой страны лояльно к вы-
даче шенгенских мультивиз россия-
нам, — рассказали в пресс-службе ту-
роператора.

По словам Дмитрия Горина, са-
мые популярные у российских тури-
стов вакцины — это Johnson & Johnson 
(её нельзя использовать для бустера) 
и Pfizer. При этом список доступных для 
вакцинных туров стран всё время рас-
ширяется — например, в последнее вре-
мя добавились Болгария и Германия.

— Что касается Греции, то с декаб-
ря при наличии прививки «Спутни-
ком» достаточно одной дозы препара-
та Pfizer, чтобы получить европейский 
QR-код. Но для этого нужно предвари-
тельно подать документы. Занимать-
ся этим хотят не все, поэтому и обра-
щаются к туроператорам, — отметил 
эксперт.

В вакцинных турах наиболее заин-
тересованы те, кто часто путешествует 
за границу ради встречи с семьёй или 
по делам бизнеса, добавил вице-пре-
зидент РСТ. В ряде европейских стран 
без QR-кода о прививке или справки 
о перенесённой болезни на англий-
ском языке закрыт доступ во все об-
щественные места, напомнил он.

Кроме того, впереди горнолыжный 
сезон, многие захотят покататься в ав-
стрийских Альпах, уверен Дмитрий Го-
рин. Эта страна открыта для туризма, 
но для того, чтобы избежать пятиднев-
ного карантина, нужна прививка при-
знанным в Европе препаратом.

3-D Secure — стандарт безопасного проведения операций в интернете, 
который уже реализован у Visa, MasterCard и «Мир». Он позволяет напра-
вить СМС- или push-уведомление клиенту для подтверждения платежа. 
Новая версия сервиса позволяет анализировать уровень риска транзак-
ции: в отдельных случаях не требуется введение кодов. Финансовые кор-
порации постоянно дорабатывают и оптимизируют этот функционал, 
улучшая собственные платформы безопасности.

Справка «Известий»

« ТАКИЕ «ОСТРОВ-
КИ» БУДУТ РА-
БОТАТЬ ПО МО-

ДЕЛИ КООПЕРАТИВА, В 
КОТОРЫЙ СМОГУТ ОБЪ-
ЕДИНЯТЬСЯ ОТ 10 ДО 25 
ФЕРМЕРОВ. САМОСТОЯ-
ТЕЛЬНО РАЗМЕСТИТЬ ТОР-
ГОВУЮ ТОЧКУ В МАГАЗИНЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО РИТЕЙЛЕ-
РА ФЕРМЕРУ НЕ ПОД СИЛУ« ЕСЛИ ДЕРЖА-

ТЕЛЬ КАРТЫ 
ОПРОТЕСТОВЫ-

ВАЛ ПЛАТЁЖ, ТОРГОВАЯ 
ТОЧКА ДОЛЖНА БЫЛА ДО-
КАЗАТЬ, ЧТО ТОВАР БЫЛ 
ПРОДАН ИЛИ УСЛУГА БЫЛА 
ОКАЗАНА ИМЕННО ДЕРЖА-
ТЕЛЮ КАРТЫ — А В ДИС-
ТАНЦИОННОЙ ТОРГОВЛЕ 
ЭТО ПОЧТИ НЕВОЗМОЖНО

« ВО ФРАНЦИИ 
МОЖНО ЗАЙ-
ТИ С ЗАГРАНПА-

СПОРТОМ В ЛЮБУЮ АПТЕ-
КУ И ПОЛУЧИТЬ ПРИВИВКУ. 
НО ЧТОБЫ ПОПАСТЬ В ЭТУ 
СТРАНУ, НУЖНО ЛИБО МЕ-
ДИЦИНСКОЕ, ЛИБО БИЗ-
НЕС-ПРИГЛАШЕНИЕ, ДЛЯ 
ОБЫЧНЫХ ТУРИСТОВ ОНА 
ЗАКРЫТА

Островная задача
Фермерам упростят доступ в крупные торговые сети
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Прогнозу вопреки

Елена Беляева

Аналитик

15 декабря завершилось последнее 
в этом году заседание ФРС. Как 

и ожидал рынок, американский ре-
гулятор ускорил сворачивание про-
граммы выкупа облигаций. Начиная 
с января объёмы будут сокращать-
ся на $30 млрд в месяц по сравнению 
с предыдущими $15 млрд. Это означает, 
что с середины марта покупки казна-
чейских облигаций и ипотечных бумаг 
с рынка будут остановлены, на прош-
лом заседании это намечено было сде-
лать к лету 2022 года. Ускорение тей-
перинга произошло после публикации 
недавних отчётов, в которых потре-
бительская инфляция США показала 
40-летний максимум — 6,8%. В послед-
ние месяцы больший вклад в общую 
инфляцию внёс рост цен на продо-
вольствие и энергоносители, а также 
повышение арендной платы, в нача-
ле же года увеличение цен было в ос-
новном связано с удорожанием по-
держанных автомобилей и ростом 
расценок сектора досуга и гостинич-
ного бизнеса, возобновивших работу 
после пандемии.

Совершенно неожиданно изме-
нился взгляд членов комитета по от-
крытому рынку на количество по-
вышений ставки в следующем году, 
теперь большинство участников го-
лосования ожидают трёх увеличе-
ний. Рынок закладывал в цены два, 
три рассматривались как менее ве-
роятный вариант. Помимо этого Фе-
дрезерв уменьшил прогноз темпов 
роста ВВП и при этом увеличил про-
гноз по инфляции, уже не называя 
её временной. Вдобавок на пресс-
конференции глава ФРС Джером 
Пауэлл дал понять: после завер-
шения программы выкупа акти-
вов регулятор начнёт думать о со-
кращении своего баланса, который 
сейчас составляет $4,5 трлн. Даже 
осторожные продажи активов мо-
гут существенно снизить рыночную 

ликвидность и способствовать раз-
витию коррекции на рынке.

В целом результаты заседания 
никак нельзя назвать позитивны-
ми. Напротив, негативные сигналы 
от ФРС явно усилились. Но, несмо-
тря на это, индексы существенно 
выросли. Давайте разберёмся по-
чему.

Дело в том, что направление дви-
жения рынков определяют крупные 
участники, фонды, так называемые 
smart money. Они сейчас заинтере-
сованы в том, чтобы завершить год 
на максимумах и получить годовые 
бонусы. Они очень тонко сыграли 
на ожиданиях спекулянтов, которые 
были уверены в снижении рынка 
после заседания ФРС, потому как, 
а это уже всем было понятно, темпы 
сворачивания программы выкупа 
активов будут ускорены. В пользу 
снижения также была статистика.

Действительно, если посмотреть 
на графики индексов в 2021 году, по-
сле пяти заседаний ФРС (из семи) 
следовало снижение индекса S&P 

500 более чем на 2%. Крупные участ-
ники, чтобы заманить поболь-
ше шортистов в ловушку, снача-
ла подняли индексы к максимумам 
на прошлой неделе, а в понедельник 
и вторник на текущей неделе созда-
ли задел снижения. Покупки фон-
дов после оглашения решения ФРС 
заставили спекулянтов закрыть ко-
роткие позиции, что поддержало со-
вершенно неуместный, учитывая 
результаты заседания, рост рынка. 
Вот так бывает. На рынке прав тот, 
у кого больше денег. Хороший урок 
для тех, кто верит, что новостные 
движения на бирже можно спрогно-
зировать.

Чего ждать на рынке дальше? Не-
избежной коррекции, но не в этом 
году, а в следующем. Сейчас не са-

мое подходящее время для форми-
рования долгосрочных инвестици-
онных портфелей. Краткосрочные 
длинные позиции всё ещё уместны, 
но с жёстким риск-менеджментом. 
Факторы, способствующие разво-
роту рынка, постепенно накаплива-
ются, но сложно спрогнозировать 
по времени, когда их действие от-
разится на графиках индексов.

Ближе к реальности посте-
пенно могут сместиться текущие 
слишком оптимистичные прогно-
зы ФРС по занятости и инфляции. 
Джером Пауэлл во время пресс-
конференции сказал, что экономи-
ка быстро продвигается к макси-
мальной занятости и ФРС ожидает 
возвращения уровня безработицы 
к допандемическому показателю 
3,5% к концу 2022 года, что доволь-
но амбициозно, но труднодостижи-
мо. Прогнозы по инфляции на 2022-й 
на уровне 2,6% также выглядят из-
лишне позитивными. Фактические 
показатели по занятости и инфля-
ции хуже ожидаемых будут способ-
ствовать развороту рынка в коррек-
цию.

Тёмной лошадкой является 
штамм «Омикрон». Вполне возмож-
но, после новогодних праздников, 
которые связаны с перемещени-
ем большого числа отпускников 
по стране и за её пределами, новая 
разновидность вируса доберётся 
до США и совершенно неожиданно 
устроит там нештатную ситуацию. 
Возникшие вследствие этого до-
полнительные проблемы в эконо-
мике, может, и будут иметь времен-
ный характер, но вместе с тем могут 
породить незапланированные по-
следствия и как результат приве-
сти к переносу первого повышения 
ставки на более позднее время.

Ещё один фактор, сейчас не учи-
тываемый рынком, может непред-
сказуемо изменить баланс сил вну-
три самой ФРС. В ближайшее время 
Джо Байден может определиться 
с выбором и назначить трёх новых 
членов совета управляющих цен-
трального банка в Вашингтоне. Они, 
а также те, кого выберут в качестве 
своих следующих президентов фе-
деральные банки Далласа и Бостона, 
могут внести свой вклад в измене-
ние политики в следующем году.

Таким образом, будущее по-
прежнему остаётся довольно не-
определённым, но вероятность 
продолжения «бычьего» тренда 
на рынке стремительно уменьшает-
ся. Мы можем продолжать надеять-
ся на лучшее, но всё же разумнее бу-
дет при этом готовиться к худшему.

В «Магните» заявили, что на их «фер-
мерских островках» будет представле-
на продукция местных производите-
лей, которые хотят видеть свой товар 
на полках супермаркетов, но в силу 
ряда причин не имеют возможности 
стать поставщиками федеральной 
сети. В числе таких товаров — молоч-
ная продукция, сыры, кондитерские 

изделия, мёд, мясная гастрономия, 
овощи.

— Мы видим, что покупатели лю-
бят местную продукцию, которая 
часто производится по уникальным 
рецептам, поэтому нам важно, чтобы 
она присутствовала на наших полках. 
Мы заинтересованы в расширении ас-
сортимента качественной местной 

продукции и постоянно ищем новые 
форматы взаимодействия с неболь-
шими поставщиками, — заявили там.

В X5 Retail Group («Пятёрочка», «Ка-
русель», «Перекрёсток»), а также Metro, 
«Ашане», «Дикси», «О’кей», «Ленте» 
и «Азбуке вкуса» не ответили на запрос.

Механизм, предлагаемый Корпо-
рацией МСП, безусловно, станет ша-
гом вперёд, уверена вице-президент 
ТПП РФ Елена Дыбова. Им точно смо-
гут воспользоваться фермеры, и для 
кого-то он станет подспорьем в бизне-
се. Однако процесс объединения в ко-
оператив может вызвать сложности: 
эта модель юридически несовершенна, 
в ней присутствует ряд проблем — в ча-
сти как разделения ответственности, 
так и распределения доходов.

По мнению Елены Дыбовой, для 
того чтобы решить проблему рынка 
сбыта для фермеров, необходимо бо-
лее активно развивать малогабарит-
ную и нестационарную торговлю, воз-
вращать рынки, проводить ярмарки.

Государству не стоит убеждать тор-
говые сети работать с фермерами, ка-
тегоричен сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. На-
много эффективнее — предусмотреть 
льготную программу финансирования 
для групп малых производителей, ко-
торые хотят объединиться и открыть 
собственный магазин, полагает он.

 

Согласно трафику
A Но в 2021-м тарифы прак-

т и чес к и не мен я л ис ь , 
а в какие-то периоды даже снижались, 
свидетельствуют данные Росстата. 
Лишь в ноябре по сравнению с октя-
брём они выросли на 1,6%, зафиксиро-
вало ведомство. Но, по мнению руково-
дителя проекта Content-Review Сергея 
Половникова, прямой и косвенный 
рост цен в течение года присутство-
вал и был значительно выше.

— Многие ранее бесплатные серви-
сы, например доступ к онлайн-кино-
театрам, стали платными. Некоторые 
операторы, не повышая цен, сократи-
ли объёмы пакетов предоставляемых 
абонентам услуг, минут и мегабайтов, 
— утверждает эксперт.

По словам Сергея Половникова, 
также в этом году наблюдалась факти-
ческая отмена безлимитных интернет-
тарифов и опций. Это нельзя отнести 
к прямому повышению цен, но расхо-
ды абонентов, потребляющих большие 
объёмы трафика, могли увеличиться, 
считает он.

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков отметил, что повышать тари-
фы напрямую операторам в послед-
ние годы становится всё труднее — си-
туацию на рынке стала пристально 
отслеживать Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС). Например, 
в начале 2020 года Tele2, «ВымпелКом» 
и «МегаФон» повысили тарифы. Про-
ведённая ФАС проверка показала, что 
цены выросли на 3,5%. Также ведом-
ство выяснило, что в мае 2020-го Tele2 
поднял тарифы на 7–14%. Антимоно-
польная служба сочла это повыше-
ние необоснованным и предписала 
оператору вернуть тарифы на преж-
ний уровень.

— У ФАС в настоящее время нет под-
тверждения экономической обосно-
ванности повышения тарифов на ус-
луги сотовой связи. При поступлении 
жалоб либо при обнаружении в откры-
том доступе информации о повыше-
нии тарифов служба проводит анализ 
экономической обоснованности и при-
нимает меры антимонопольного ре-
агирования, — сообщил «Известиям» 
представитель ведомства.

В 2021 году рост цен был малозамет-
ным — операторы, очевидно, хотели 
дать абонентам некоторую передыш-
ку, чтобы не допустить снижения ло-
яльности и оттока клиентов, заметил 
Денис Кусков.

По словам Сергея Половникова, 
существуют как экономические, так 
и регуляторные предпосылки для 
роста расходов операторов на фоне 
снижения их доходов — компаниям 
приходится это компенсировать, уве-
личивая тарифы. Например, компа-
нии обязаны выполнять требования 
«закона Яровой» по хранению голосо-
вого и интернет-трафика абонентов, 
а создание и эксплуатация хранилищ 
данных требуют существенных за-
трат, напомнил эксперт. Кроме того, 
операторы готовятся к введению бес-
платного доступа к социально значи-
мым ресурсам. Такая практика может 
привести к выпадению части доходов 
от мобильного доступа, не исключил 
эксперт.

— В 2020 году из-за пандемии и пе-
рехода клиентов на удалённую рабо-
ту и учёбу операторам приходилось 
нести расходы, связанные с расшире-
нием и повышением пропускной спо-
собности сетей. Теперь же они обу-
словлены инфляцией, ростом ставок 
аренды, стоимости строительных ра-
бот, горюче-смазочных материалов 
и многого другого. Операторы вынуж-
дены постоянно инвестировать в раз-
витие сетей — если оно остановится 
на фоне постоянного роста объёмов 
интернет-трафика, снижение качества 
связи и скорости мобильного досту-
па неизбежно, — объяснил Сергей По-
ловников.

Один из собеседников «Известий» 
на сотовом рынке связывает готовя-
щееся повышение тарифов с ростом 
затрат. По его словам, к этому привёл 
«аномально высокий рост потребле-
ния мобильного интернета из-за пан-
демии», увеличивший издержки опе-
раторов на обслуживание сетей связи.

— Огромный рост трафика — на 80–
100% за два года — требует больших 
вложений в модернизацию сети и обо-
рудования, — уточнил он.

Также среди причин — увеличива-
ющийся спрос на современные тех-
нологии, необходимость больших 
инвестиций в их развитие, правовые 
изменения в отрасли и общая эконо-
мическая ситуация.

В МТС отказались от комментари-
ев. Так же поступили в пресс-службе 
Tele2. Компания в ближайшее время 
не планирует повышать цены на ус-
луги, но будет следить за ситуацией 
на рынке, утверждает близкий к Tele2 
источник.

— Стоимость услуг связи форми-
руется в зависимости от множества 
факторов, включая экономическую 
ситуацию, конкурентную среду, уро-
вень спроса и потребности клиентов. 
Сейчас мы не планируем менять теку-
щие условия для абонентов, — заверил 
представитель «МегаФона».

В «ВымпелКоме» (бренд «Билайн») 
не стали комментировать возможное 
изменение тарифов. Их корректиров-
ки — обычная рыночная практика, счи-
тают в пресс-службе компании. На те-
леком-рынке сегодня высокий уровень 
конкуренции, и он позволяет балан-
сировать предложение по ценам, что 
делает услуги связи в России одними 
из самых доступных в мире, сказал 
представитель «ВымпелКома».

В Минцифры «Известиям» напомни-
ли, что готовят первый пакет мер под-
держки телекоммуникационной от-
расли.

— Операторы находятся в тяжё-
лых условиях, трафик растёт, число 
новых абонентов резко не увеличи-
вается. С точки зрения модерниза-
ции сетей у них всё меньше ресурсов, 
чтобы своевременно эту модерниза-
цию проводить, потому что источни-
ков финансирования нет, — привели 
в пресс-службе ведомства слова ми-
нистра информационных технологий, 
связи и массовых коммуникаций Мак-
сута Шадаева.

Ранее он также отмечал, что ве-
домство будет обсуждать, как сделать 
так, чтобы инвестиционная актив-
ность операторов при всех требова-
ниях государства была на должном 
уровне.

Принять участок
A — Сегодня можно поку-

пать только готовые част-
ные дома и квартиры на эти средства. 
Ограничения на покупку земельных 
участков создают сложности для се-
мей при строительстве собственно-
го дома, — считает Ильдар Хусаинов.

По мнению вице-президента Рос-
сийской гильдии риелторов, предсе-
дателя совета ТПП РФ по саморегу-
лированию Константина Апрелева, 
если доля в имеющейся квартире бу-
дет не меньше комнаты, а покупать 
можно будет только участок под 
ИЖС, рисков для несовершеннолет-
них не будет.

— По факту это только улучшения 
для детей и расширение возможно-
стей рынка. Это интересная тема, под-
держиваю подобные инициативы. Тем 
более что последние годы всё боль-
ше растёт спрос на собственные дома, 
мера позволит ещё сильнее закрепить 
тренд, — сказал «Известиям» Констан-
тин Апрелев.

По данным исследования «Дом.РФ» 
и ВЦИОМа, сегодня 23 млн россиян 
хотели бы переехать из квартиры 
в собственный дом. Всего в частных 
домах сейчас живут 21,6 млн семей, 
а хотят жить вдвое больше — 45,4 млн.

В риелторской компании Est-a-Tet 
также положительно оценили ини-
циативу. Во многих регионах нет раз-
витого рынка новостроек, покупать 
просто нечего, кроме земельного 
участка или старого дома, который 
нужно сносить и на его месте стро-
ить новый, а это значительно дороже, 
сказал директор департамента про-
ектного консалтинга компании Роман 
Родионцев. А в субъектах, где готовые 
дома очень дорогие, покупка участ-
ка под ИЖС с участием маткапитала 
и строительство нового дома станет 
способом оптимизировать бюджет 
домовладения, полагает он.

— Хотя многие граждане стремятся 
покупать не земельные участки, а го-
товые дома, инициативу я бы поддер-
жал. Это ещё один шаг вперёд, чтобы 
сделать доступным индивидуальное 

жильё. Мы рассмотрим инициативу, 
сначала направив её в экспертные 
группы, — сказал «Известиям» ру-
ководитель комиссии по ИЖС об-
щественного совета при Минстрое 
Олег Бетин.

�� ЦЕНА ВОПРОСА

Самостоятельное строительство 
дома дешевле застройки девелопе-
ром на 20–30%, сказал Олег Бетин. 
Разброс цен на частные дома по стра-
не довольно большой, квадратный 
метр в среднем стоит от 40 тыс. до 100 
тыс. рублей, добавил он. Например, 
в Подмосковье нижняя планка цен 

на готовые объекты в коттеджных 
посёлках начинается от 7–8 млн руб-
лей, отметил председатель комиссии 
по проектному финансированию об-
щественного совета при Минстрое 
Рифат Гарипов. Земельный же уча-
сток вполне реально приобрести 
за гораздо более скромную сумму: 
10 соток стоят в среднем 3 млн руб-
лей, уточнил эксперт.

— Инициатива поможет миллионам 
семей обзавестись собственным заго-
родным жильём, существенно сэко-
номив. Как правило, строительство 
загородного дома обходится дешевле, 
чем покупка готового, так как себе-
стоимость строительных материалов 
всегда ниже цены за готовое жильё, — 
добавил управляющий партнёр «Век-
торСтройФинанс» Андрей Колочин-
ский.

Цена дома складывается из сто-
имости материалов и услуг по стро-
ительству, сказал Ильдар Хусаинов. 
В среднем для каменных домов пло-
щадью 100–120 «квадратов» (наибо-

лее популярная площадь) услуги 
строительной компании составля-
ют 40–50% от сметной стоимости. 
Себестоимость такого дома в сред-
нем составляет около 4 млн рублей, 
ещё около 1,6–2 млн — затраты на ус-
луги строительной фирмы, расска-
зал он. Так, стройка своими рука-
ми обойдётся дешевле, подчеркнул 
эксперт.

— Средняя стоимость квадратно-
го метра загородной недвижимости 
в полтора-два раза ниже, чем в го-
родских квартирах. В части регио-
нов после роста цен на первичном 
и вторичном рынке стоимость домов 
площадью 100–120 кв. м практически 

сравнялась со стоимостью одноком-
натных квартир, — добавил Ильдар 
Хусаинов.

По мнению члена комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Алексан-
дра Якубовского, инициатива требует 
серьёзной доработки, чтобы исклю-
чить любые риски злоупотребления 
средствами маткапитала.

— Расширять возможности приме-
нения материнского капитала в ча-
сти использования его для строитель-
ства своего дома, безусловно, нужно, 
и мы сейчас такие предложения гото-
вим, — сказал депутат.

Нюансов, действительно, нема-
ло, согласен Олег Бетин. В частности, 
нужно описать участок и вид разре-
шённого использования, учесть воз-
можность подведения сетей и мно-
го других позиций, которым должен 
отвечать такой участок. Что касается 
выделения долей для детей, то эта по-
зиция должна быть незыблемой и чёт-
ко проработанной — права ребёнка 
нужно защитить, уверен он.
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«ОМИКРОН». ВПОЛНЕ ВОЗ-
МОЖНО, ПОСЛЕ НОВОГОД-
НИХ ПРАЗДНИКОВ НОВАЯ 
РАЗНОВИДНОСТЬ ВИРУСА 
ДОБЕРЁТСЯ ДО США И СО-
ВЕРШЕННО НЕОЖИДАННО 
УСТРОИТ ТАМ НЕШТАТНУЮ 
СИТУАЦИЮ

Островная задача
Фермерам упростят доступ в крупные торговые сети

Сегодня малый бизнес стал-
кивается со сложностями при 
сотрудничестве с торговыми 
сетями. Во-первых, ему необ-
ходимо производить большой 
объём товаров, чтобы они были 
представлены сразу во всех 
магазинах сети (как минимум 
в одном регионе). Во-вторых, 
небольшие компании вынуж-
дены нести дополнительные 
затраты: на выгодное место 
на полке, на маркетинг, на вы-
воз товаров с истекшим сро-
ком годности и доставку про-
дукции до каждого магазина 
сети, если у неё короткий срок 
годности. В-третьих, торговые 
сети диктуют высокие требо-
вания к упаковке.
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Пора Топора
Вильданов, Гукасян и другие бойцы устроят «Бурю на Волге»

Дмитрий Сомов 

В Самаре 17 декабря состоится бок-
сёрский турнир «Буря на Волге», где 

проведут поединки самый большой 
боец России, победитель Тайсона Фью-
ри и чемпион лиги кулачных боёв. Всего 
в главном карде запланировано четыре 
поединка, каждый из них обещает быть 
суперзрелищным. Трансляцию боксёр-
ского вечера эксклюзивно можно по-
смотреть на телеканале РЕН ТВ.

�� ВИЛЬДАНОВ — ЩЕРБАКОВ

Первыми на ринг выйдут Вильданов — 
Большой Папа и Щербаков — Топор. 
Самый большой боец России — это 
Вильданов. Денис играл в американ-
ский футбол, профессионально за-
нимался пауэрлифтингом, а потом 
оказался в шоу пощёчин Амирана Сар-
дарова, вырубил здоровяка и стал зна-
менитым. Вскоре Сардаров запустил 
проект «Битва за хайп» (поп-MMA), 
и Вильданов из силача превратился 
в бойца. Он провёл десять боёв по раз-
ным правилам: четыре победы, четыре 
поражения, две ничьи. С Максом Топо-
ром они уже бились — в прошлом году 
на голых кулаках в промоушене «Ку-
бак». Вильданов победил жёстким но-
каутом.

Рост Большого Папы — 190 см, а вес — 
порядка 180 кг. Причём когда он начал 
биться на пощёчинах, весил 220 кг. Макс 
Топор тоже немаленький парень — его 
вес около 100 кг. На пресс-конференции 
между бойцами произошла потасовка — 
когда была дуэль взглядов, Вильданов 
дал сопернику пощёчину, тот ответил — 
и понеслась.

— Ты человек ленивый. Зачем тебе 
на своих ногах уходить? Пускай тебя 
понесут, — сказал Топор оппоненту 
на пресс-конференции.

— Меня понесут как победителя с лав-
рами, — ответил Вильданов.

�� ГУКАСЯН — ВИЛЬЯЛЬБА

Это тоже реванш. Первый бой между 
ними состоялся в июле в Москве. По-
единок был остановлен в четвёртом 
раунде после того, как Гукасян ударил 
аргентинца головой. На кону стоял ва-
кантный титул WBA Asia в первом сред-
нем весе. Он на кону и сейчас.

На счету Гукасяна девять побед (че-
тыре КО), три поражения и одна ничья 
в профессиональном боксе. Он посто-
янный участник вечеров бокса РЕН ТВ. 
У 32-летнего Вильяльбы 20 побед (восемь 
КО), четыре поражения и одна ничья.

— Как мне показалось, в предыду-
щем поединке был нервный срыв, — 

сказал «Известиям» бывший чемпион 
мира в супертяжёлом весе по версии 
WBA Николай Валуев. — Его соперник 
явно побеждал, причём пользуясь тем, 
что Гукасян именно выходил из себя 
во время боя. Его соперник этим вос-
пользовался очень грамотно, хотя 
и не ожидал той реакции, которую по-
лучил. Поэтому поединок был останов-
лен рефери до логического окончания, 
но по очкам до этого раунда он прои-
грывал. Я очень желаю Гукасяну в этом 
бою показать класс.

�� БАБАНИН — МЕКОНГО

Про бронзового призёра чемпионата 
мира-2019 Максима Бабанина можно 
сказать так: засиделся в любителях. 
Сейчас Бабанину 33 года. В профессио-
налах он дебютировал недавно — 26 но-
ября, победив в Москве серба Богдана 
Ракича (не вышел на четвёртый раунд).

В любительском же боксе у Макси-
ма 74 победы и 31 поражение. И две по-
беды очень выделяются на общем фоне. 
Он дважды встречался с иностранны-

ми бойцами, которые сильно прояви-
ли себя в профессиональном боксе, — 
и обоих победил. В 2007 году он выиграл 
по очкам у Тайсона Фьюри (в профи 
не знает поражений), а в 2015-м — у Джо 
Джойса, одного из самых перспектив-
ных супертяжей прямо сейчас.

— Мы с Фьюри боксировали, ещё 
будучи юниорами, — вспоминал Ба-
банин. — И там большую роль скорее 
играли характер, сила воли. А сейчас 
я смотрю на него и вижу, что это уже 
сильный профессиональный боксёр. 
Помню, что было четыре боя, мы дра-
лись в финале, но мне тренер ещё пе-
ред его полуфиналом сказал пойти и по-
смотреть. Удивился, когда увидел, что 
он такого роста. Для меня он вообще 
никак не поменялся, наверное, только 
массу набрал и стал поздоровее. Но как 
боксировал раньше, так всё и осталось. 
Можете посмотреть у меня в инстагра-
ме поединок. Даже движения остались 
те же самые. Принял бы я с ним бой сей-
час? Да.

Изначально соперником Бабанина 
в Самаре должен был стать бразилец 
Беато Коста (19 побед, 11 поражений). 
В итоге против волгоградца выйдет 
Оливье Дауд Меконго — камерунец, 
проживающий в Петербурге. Для Ба-
банина поединок должен получить-
ся лёгким: единственный бой в боксе 

Меконго проиграл, а в MMA потерпел 
11 поражений в 11 поединках.

�� СЛАЩИНИН — ДИЖОН

Слащинин на пике формы и популяр-
ности. Осенью Тимур вернул себе ти-
тул чемпиона лиги кулачных боёв 
Hardcore, победив в реванше Дениса 
Недашковского. В Hardcore он провёл 
семь поединков — шесть побед, одно 
поражение. Рост 21-летнего Слащи-
нина — 192 см, вес под 120 кг. В общем 
он полностью оправдывает своё про-
звище Витязь. Тимур — базовый боксёр, 
много бился по любителям (на юниор-
ском уровне), а вот в профессионалах 
пока не дрался.

Ещё год назад нынешнего соперни-
ка Слащинина Тайсона Дижона в Рос-
сии не знал вообще никто. Но в феврале 
он внезапно стал противником Вячесла-
ва Дацика, причём дал Рыжему Тарза-
ну конкурентный бой (но в итоге про-
играл нокаутом). Через пару месяцев 
состоялся реванш, Дижон снова прои-
грал — но уже по очкам. А в августе ка-
мерунский Тайсон одержал первую по-
беду — над бойцом-блогером Артёмом 
Тарасовым решением судей.

Слащинин, конечно, явный фаворит 
(на его стороне и габариты), но Дижон 
может дать ему бой.

Режим заботы
90-процентное ношение масок позволит победить COVID в Москве

Денис Гриценко

Стопроцентное соблюдение масоч-
ного режима в Москве сократило бы 

количество новых случаев коронавирус-
ной инфекции к 31 декабря до 220 в день. 
Об этом говорят расчёты по математиче-
ской модели Института проблем переда-
чи информации РАН. Однако даже впол-
не реалистичный сценарий, при котором 
маски носят 50% москвичей, может сни-
зить количество новых случаев заболе-
вания до нескольких сотен к началу фев-
раля следующего года, показали расчёты. 
Чтобы использование средств индивиду-
альной защиты изменило ход эпидемии, 
большинству нужно не только соблюдать 
меры предосторожности, но и делать это 
как следует, подчеркнули эксперты.

Ведущий научный сотрудник Инсти-
тута проблем передачи информации 
РАН и разработчик математической мо-
дели распространения COVID-19 в Мо-
скве Александр Соколов просчитал 
по просьбе «Известий», как будет ме-
няться число заболевших в городе в за-
висимости от того, какая доля жителей 
будет носить медицинские маски.

Если показатель составит 100%, 
к 31 декабря количество новых случаев 
коронавируса в сутки в столице снизит-
ся до 220, а вскоре упадёт до нуля, пока-
зали расчёты. Впрочем, довольно быстро 
победить пандемию можно и в случае, 
если маски будут носить 90% москвичей, 
показало моделирование. Тогда нуля но-
вых заражений удастся достичь к 1 фев-
раля 2022 года. Если же маски будут но-
сить 50% москвичей, то 31 декабря будут 
выявлены 1,4 тыс. заболевших, спрогно-
зировала модель.

Расчёты были сделаны в соответ-
ствии с официальными данными о ди-
намике эпидемии COVID-19 в столице 
до середины декабря: количество новых 
случаев в сутки, темпы вакцинации, ко-
личество ежедневных тестов и так далее. 
В модель заложены и такие параметры, 
как регулярность контактов между го-
рожанами, уровень миграции и другие 
значимые факторы. Также учтено, что 
в городе доминирует штамм «Дельта».

Если в Москве станет преобладать 
вариант «Омикрон», вероятно, модель 
предложит дольше носить маски, что-
бы свести пандемию на нет. Конкретные 
сроки будут зависеть от степени зараз-
ности нового штамма и эффективности 
вакцин против него, которые пока не-
известны.

Понятно, что добиться стопроцент-
ного соблюдения масочного режима 
практически невозможно. Однако по-
лученные цифры хорошо иллюстри-
руют, насколько эффективным может 
оказаться ответственное отношение 
каждого человека к своему здоровью 
и здоровью окружающих, указал Алек-
сандр Соколов.

Можно предположить, что представ-
ленные расчёты верны не только для 
столицы, но и для России в целом. Но сто-
ит учитывать, что эпидемия в Москве 
опережает общероссийский тренд при-
мерно на две недели. А условия жизни, 
определяющие скорость распростра-
нения коронавирусной инфекции, могут 
отличаться от региона к региону.

Однозначно оценить эффектив-
ность масок сложно: в мире существу-

ет множество научных работ на эту 
тему с самыми разными результата-
ми, которые к тому же зависят от кон-
кретной модели средства защиты 
и того, правильно ли его используют. 
Своё исследование в 26 регионах стра-
ны проводили и специалисты Роспо-
требнадзора. В нём приняли участие 
11 тыс. человек.

— Исследование ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора показывает, что 
риск заражения респираторными ин-
фекциями при использовании маски 
снижается на 50%, — сказали «Извести-
ям» в ведомстве.

Исходя из этой информации можно 
сделать вывод, что ношение маски вдвое 
снижает индекс репродукции коронави-
руса, то есть среднее число людей, кото-
рых заражает один носитель SARS-CoV-2. 
Если же встречаются два человека в ма-
сках, эффективность которых состав-
ляет 50%, то в сумме вероятность зара-
жения падает до 25%. Эти данные были 
заложены в модель. Также для дальней-
ших прогнозов было необходимо опре-
делить, какое число москвичей сейчас 
соблюдает масочный режим. По самым 
оптимистическим оценкам разработчи-
ка, на данный момент показатель вряд 
ли превышает 20%.

Расчёты также показали, что, если 
ношение масок останется на сегод-
няшнем уровне, в Новый год количество 
случаев инфицирования в сутки будет 
на уровне 3,5 тыс., а в марте может выра-
сти до 5 тыс. Полный же отказ от средств 
защиты может привести к увеличению 
количества новых случаев до 5,6 тыс. 
к празднику. Более длительный прогноз 
говорит, что без использования масок 
к февралю 2022 года возможен скачок 
заболеваемости до уровня более 10 тыс. 
случаев в сутки.

Из анализа имеющихся данных 
можно сделать вывод, что каждые 
восемь человек, надевающих маски, 
снижают количество новых выяв-
ленных случаев COVID-19 на едини-
цу. А 375 человек, соблюдающих ма-
сочный режим, согласно расчётам, 
снижают число умерших на одно-
го человека. Для сравнения: каждые 
семь вакцинированных москвичей 
снижают число новых больных так-
же на одного человека. А уменьша-
ют количество смертей на единицу 
350 привитых жителей города. Таким 
образом, с математической точки зре-
ния результативность масок в борьбе 
с эпидемией сопоставима с эффектив-
ностью вакцинации.

По мнению заведующего кафедрой 
общей психологии Московского ин-
ститута психоанализа Ивана Хватова, 
существует несколько причин, по ко-
торым граждане отказываются от но-
шения масок. Так, людям обычно не нра-
вится, когда закрыта часть лица другого 
человека, потому что субъективная со-
ставляющая коммуникации в основном 
передаётся через мимику. А маска обе-
дняет контакт и вызывает тревогу, по-
тому что неизвестно, что за ней скры-
вается. Мужчины могут избегать масок, 
если им кажется, что это свидетельство 
слабости, а встречать опасность нужно 
«с открытым забралом», пояснил пси-
холог.

Если бы использование средств ин-
дивидуальной защиты стало абсолют-
ной нормой, то большинство бы её со-
блюдало, полагает Иван Хватов. По его 
словам, изменить ситуацию могут кон-
троль за соблюдением масочного ре-
жима со стороны государства и высо-
кие штрафы. Эффективность таких мер 
показала ситуация в Китае, резюмиро-
вал эксперт.

— Интуитивно понятно, что соблюде-
ние людьми мер по защите будет способ-
ствовать затуханию пандемии. Приме-
нение масок и респираторов приведёт 
к снижению числа инфицированных 
и как следствие госпитализированных 
и умерших, — добавил заведующий ла-
бораторией анализа показателей здоро-
вья населения и цифровизации здраво-
охранения МФТИ Станислав Отставнов.

Однако, по мнению эксперта, чтобы 
использование средств индивидуаль-
ной защиты изменило ход эпидемии, 
большинству нужно не только соблю-
дать меры предосторожности, но и де-
лать это как следует. Сейчас же многие, 
например пассажиры метро и самолё-
тов, носят маски спущенными, и это не-
равнозначно их нормальному исполь-
зованию, подчеркнул эксперт. По его 
мнению, такое поведение — это вопрос 
культуры и базовых знаний биологии, 
а также отношения к ценности челове-
ческой жизни.

Общество

«Буря на Волге»

Доступ завершён
A — Нужно менять алгорит-

мы блокировки сайтов с по-
добной информацией, а также уже-
сточать уголовную ответственность 
за подделку документов, иначе проб-
лему не решить. Существование таких 
интернет-ресурсов — вызов безопас-
ности. Если они долгое время не бло-
кируются, люди верят, что предложе-
ние действительно легальное: учиться 
в автошколе не надо, заплати — и сра-
зу за руль, — пояснил «Известиям» де-
путат.

По его словам, оперативное огра-
ничение доступа к такому ресурсу мо-
жет буквально спасти чью-то жизнь.

— Сейчас для блокировки сайтов, 
через которые продаются поддельные 
документы — будь то фальшивые ди-
пломы или документы на управление 
транспортным средством, требуется 
решение суда. Это затягивает процесс 
на месяцы. При этом запретить доступ 
к такому вредоносному контенту в до-
судебном порядке не представляется 
возможным. Что и следует из ответа 
Генпрокуратуры на моё обращение, — 
отметил Анатолий Выборный.

Также он уточнил, что с 2012 года 
в России ряд уполномоченных феде-
ральных исполнительных органов 
власти, в том числе МВД, Роскомнад-
зор, Роспотребнадзор, ФНС, может 
вынести решение о внесении обна-
руженного запрещённого контента 
в единый реестр запрещённых сай-
тов, после этого доступ к нему огра-
ничивают. Но контент о продаже под-
дельных документов не входит в этот 
перечень, подчеркнул он.

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой пояснить, 
когда может быть принято решение 
о досудебной блокировке и необходи-
мости ужесточения уголовной ответ-
ственности. 

В Роскомнадзоре «Известиям» под-
твердили получение письма от Ген-
прокуратуры РФ, оно будет рассмо-
трено в установленном порядке.

«Ограничение доступа к сайтам, 
на которых размещается информа-
ция о продаже поддельных докумен-
тов, осуществляется на основании су-
дебных решений. Исковые заявления 
о признании информации запрещён-
ной подаются в суд со стороны органов 
прокуратуры в порядке статьи 265.1 
КАС РФ», — уточнили в пресс-службе 
ведомства.

Как выяснили «Известия», найти 
интернет-ресурсы, на которых про-
дают водительские права, можно 
и сейчас. Только в ноябре, например, 
прокуратура Рязанской области за-
блокировала более 60 таких сайтов. 

Эксперты видят несколько способов 
решения проблемы.

— Ввести досудебную блокиров-
ку — разумное предложение, но также 
необходимо расширить полномочия 
тех органов, которые будут занимать-
ся такой деятельностью. Что касает-
ся ужесточения наказания для изго-
товителей подделок, то, как правило, 
они находятся в других странах, поэто-
му будут недосягаемы для российско-
го правосудия, — заявил «Известиям» 
глава благотворительной организации 
«Право и порядок», подполковник запа-
са МВД России Олег Иванников.

Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин 
считает, что изменить ситуацию мож-
но только тремя способами.

— Первый — размещение на правах 
более качественных знаков отличия, 
второй — появление биометрии, кото-
рую можно сделать по аналогии с за-
гранпаспортами, третье — искоренение 
коррупции в самих правоохранитель-
ных органах, которые могут быть при-
частны к изготовлению таких докумен-
тов, — допустил эксперт.

При этом он отметил, что сегодня 
отличить поддельное водительское 
удостоверение от настоящего очень 
сложно, поэтому вряд ли ужесточение 
ответственности за это преступление 
решит проблему. Кроме того, не полу-
чится и полностью заблокировать сай-
ты, где идёт такая продажа, так как они 
могут находиться в даркнете или те-
леграме.

Как сообщали «Известия» ранее, со-
гласно ч. 5 ст. 327 УК РФ, виновные в из-
готовлении фальшивок наказываются 
ограничением или лишением свободы 
на срок до двух лет, либо принудитель-
ными работами на период до двух лет, 
либо арестом на срок до шести меся-
цев. Использование такого докумен-
та по этой статье наказывается штра-
фом в размере до 80 тыс. рублей или 
в размере зарплаты или иного дохода 
осуждённого за период до шести ме-
сяцев, либо обязательными работами 
на срок до 480 часов, либо исправитель-
ными — на период до двух лет, либо аре-
стом на срок до шести месяцев.

Также для таких водителей предус-
мотрена ст. 12.7 КоАП РФ («Управление 
транспортным средством граждани-
ном, не имеющим права управления 
транспортным средством») — им грозит 
штраф от 5 тыс. до 15 тыс. рублей. Если 
же будет пойман водитель, лишённый 
права управления транспортным сред-
ством, его могут оштрафовать на 30 тыс. 
рублей, также ему грозит администра-
тивный арест на 15 суток и обязатель-
ные работы на срок от 100 до 200 часов.

М
их

аи
л 

Дж
ап

ар
ид

зе
 | 

ТА
СС

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Пятница, 17 декабря 2021

Зоя Игумнова

«Т ема войны была отцу в тягость», — 
вспоминает Максим Никулин. Сын 

народного артиста СССР уверен: всё, 
что Юрий Владимирович хотел сказать, 
он выразил в киноролях. Всю жизнь 
он помогал людям, а сам долгое время 
жил в коммуналке. 18 декабря исполня-
ется 100 лет со дня рождения великого 
артиста. Каким он был вне манежа и кино, 
«Известиям» рассказал его сын, гене-
ральный директор Московского цирка 
Никулина на Цветном бульваре Максим 
Никулин.

Когда Леонид Быков задумал фильм 
«В бой идут одни старики», чиновники 
от кино запрещали ему снимать в нём 
фронтовика Алексея Смирнова. Говори-
ли: «Да какой это герой?! Он же комик». 
А как утвердили Юрия Владимирови-
ча в драму Алексея Германа «Двадцать 
дней без войны»? У худсовета не было 
вопросов?

Его дважды не хотели снимать в воен-
ных фильмах. Первый раз у Бондарчука 
в «Они сражались за Родину», а второй 
раз у Германа в «Двадцать дней без вой-
ны». Если бы Сергей Фёдорович в первом 
случае и Константин Симонов во втором 
своим авторитетом не продавили, его бы 
не утвердили на эти картины.

Какой аргумент был у противников?
Они придумали такой термин — «де-

героизация».

То есть на героя не похож?
Говорили: «Зачем вы берёте старого 

некрасивого Никулина? Возьмите, на-
пример, молодого стройного Волкова. 
Вот это — герой. А это что — в очочках?»

Людмила Гурченко тоже не очень по-
ходила на героиню военного времени. 
Но роль в фильме Германа в партнёрстве 
с Юрием Никулиным стала одной из са-
мых её сильных работ.

Да, я считаю, что это абсолютный ше-
девр, глубокий фильм. А у отца с Люд-
милой Марковной сильный дуэт. Там 
и талант Константина Симонова как 
сценариста, и талант Германа как режис-
сёра. Это же лучшая его картина, я счи-
таю! Да, была у Германа «Проверка на до-
рогах», был «Мой друг Иван Лапшин», 
но эта работа — выдающаяся. В прин-
ципе это автобиография Константи-

на Симонова, его фронтовые дневники. 
Кстати, отец изначально и сам не хотел 
сниматься в этом фильме.

Почему?
Я никогда не спрашивал, но ду-

маю, он боялся. Для каждого фронто-
вика война — достаточно интимная 
тема. Он просто боялся, что не сможет 
об этом рассказать. Его убедили двое: 
моя мама, которая всё время ему «ка-
пала», что он должен сниматься, и Симо-
нов. Константин Михайлович несколько 

раз приходил к нам домой, долго с от-
цом разговаривал о войне, о жизни. Как-
то, уходя, он сказал: «Юрий Владимиро-
вич, вы обязаны сняться в этом фильме 
просто в память о тех, кто с вами воевал 
и не вернулся обратно».

А было ли место юмору на съёмках?
Было много смешных моментов. Они 

снимали Ташкент в Калининграде. По-
тому что там остался старый типовой 
вокзал, который был и в Ташкенте тогда. 
И вот приходят утром артисты на пло-
щадку, а на земле сидит солдатик моло-
дой и плачет. Выяснилось, что он на два 
дня попросился в увольнительную же-
ниться. Отыграл свадьбу, его погрузили 
в вагон и отправили обратно на службу. 
Он приехал, вышел из поезда и увидел — 
«Ташкент». «Конец», — понял солдатик. 
Решил, что уехал не в ту сторону. Те-

перь всё — штрафбат, дезертирство. Си-
дит и рыдает. А это съёмки всего лишь. 
И приехал он правильно.

Многие фронтовики не любили вспо-
минать войну. Отец рассказывал вам 
о фронте?

Практически ничего. Когда я был 
маленьким, пару раз подъезжал к нему 
с вопросами про войну. А он плавно ухо-
дил от них. Я почувствовал, что эта тема 
ему в тягость. Все артисты того време-
ни так или иначе были связаны с войной. 

Кто-то прошёл фронт, кто-то был в эва-
куации, пережил блокаду. Война нико-
го не обошла.

А самый главный праздник для Юрия 
Никулина был 9 Мая. День Победы — это 
святое. Иногда приезжали его фронто-
вые друзья из Ленинграда. Самый близ-
кий его друг Марат, с которым прошёл 
полвойны вместе, как и отец, был мо-
сквич. Когда они вместе демобилизо-
вались, он был свидетелем на свадь-
бе моих родителей. Там познакомился 
с маминой сестрой. Через год они тоже 
поженились, и мы все вместе жили в од-
ной коммуналке.

Юрий Никулин был мастер анекдотов. 
Может, эта страсть появилась как защита 
от трагических военных воспоминаний?

Всё началось раньше, ещё в дет-
стве. Мой дед очень любил анекдоты. 

Хотя был невесёлым человеком. Внеш-
не мрачноватый. Помню, я уже работал 
в цирке, мы с отцом сидели, разговари-
вали, и он вдруг сказал: «Если бы твой 
дед был жив, вы бы никогда не нашли 
с ним общего языка».

Почему?
Он был своеобразный человек. По-

сле окончания войны отец ещё полго-
да в армии был. Когда демобилизовался, 
добрался до Москвы и с вокзала позво-
нил домой, сообщил, что приехал. А дед 
сказал ему: «Слушай, сегодня на “Дина-
мо” футбол. Ты давай, ко второму тай-
му туда подъезжай». А ведь отца семь 
лет не было дома, он же ещё в Финской 
участвовал. И дед предпочёл футбол 
встрече сына. В то же время он его без-
умно любил.

Жестоко.
Цинизм. Но таков его характер. По-

этому отец и сказал, что общего языка 
с дедом я бы не нашёл.

Фронтовая закалка помогала Юрию 
Владимировичу и в мирное время. Гово-
рят, что бандиты хотели «отжать» цирк 
на Цветном бульваре у него?

Были случаи. «Отжать» никто не хо-
тел, но купить пытались. Несколько раз 
к Юрию Никулину приходили и спра-
шивают: «Сколько тебе денег нужно? 
Сейчас принесём чемодан». Тут место 
золотое, здание совсем новое. Старое 
вообще никому не было нужно. Оно за-
валивалось само по себе. А как отремон-
тировали, появились желающие.

Как он с ними разговаривал?
Он их ко мне посылал. А я потом пе-

ред ним отчитывался. Он снимал труб-
ку, звонил кому надо, и больше этих лю-
дей мы не видели. Не потому, что они 
были закопаны в лесу. Просто больше 
они не появлялись в цирке.

Правда, что Юрий Владимирович был 
скромным человеком?

Я бы даже сказал, чересчур. Ког-
да я был сильно моложе, меня это 
в какой-то момент задевало. Потому 
что он для других делал в разы больше, 
чем для меня. Знаете, как он получил 
квартиру на Бронной? Мы жили в ком-
муналке на Арбате, горячей воды и ото-
пления не было. Печку-голландку то-
пили углём. Нас с двоюродным братом 

мыли в корыте раз в неделю. Всё было 
хорошо и весело. Но комната в комму-
налке — это не отдельная квартира.

Керосинки стояли на кухне. Ба-
бушка ходила на Сивцев Вражек в ке-
росиновую лавку с бидончиком. Зи-
мой на саночках его возила. В начале 
1960-х нам провели отопление, появи-
лись газовая колонка, плита, горячая 
вода. В нашей коммуналке постоянно 
жили родственники. А по соседству — 
армянская семья и бабушка, ничья. 
Она жила в комнате без окон, как в «Во-
роньей слободке».

Когда же Никулины переехали в отдель-
ную квартиру?

Отец в очередной раз пошёл к пред-
седателю горисполкома кому-то из ар-
тистов выбивать квартиру. Он уже был 
народный артист. Свою популярность 
отец эксплуатировал для того, чтобы 
помогать людям, добивался жилья, пен-
сий, ставок, искал лекарства, устраивал 
в больницы.

И вот в Моссовете отец в очередной 
раз просил квартиру для пожилого ар-
тиста. Анекдоты какие-то рассказывал 
тогдашнему руководителю Промыслову. 
Владимир Фёдорович слушал его, сме-
ялся, а потом говорит: «Хорошо, остав-
ляйте бумагу. Мы рассмотрим заявле-
ние, постараемся помочь. А у вас как 
дела с жильём, Юрий Владимирович?» 
Отец ответил: «У меня нормально всё, 
в коммуналке живём». — «Где?» — «На Ар-
бате. Но у меня всё хорошо». Он так по-
смотрел и сказал: «Товарищ Никулин, 
вы идиот? Вот лист бумаги, ручка, бе-
рите и пишите заявление на квартиру. 
Прямо сейчас, при мне пишите». Через 
три месяца нам выделили новую квар-
тиру на Бронной. Там многие артисты 
жили. Хороший был дом.

А когда я женился, у нас с супругой 
было двое детей. Мы жили в коопера-
тивной квартире на Тимирязевской. Не-
плохая по тем временам, но одноком-
натная. И как-то Юрий Лужков спросил 
у отца: «А у сына там как дела?» — «Ну, 
они там, на Тимирязевской...» Мэр ска-
зал: «Юрий Владимирович, садитесь 
и пишите».

Для себя не принято было просить или 
он считал, что вы можете и сами всего 
достичь?

Он и мама меня безумно любили. 
Просто я был всё время рядом, вро-

де со мной можно было и подождать. 
Другим-то сразу нужно помогать, се-
годня. Я всегда был чуть-чуть в отстра-
нении.

Знаете, как мы звали его в семье? 
«Наша советская власть». Потому что 
он делал то, чего не делала тогдашняя 
власть.

Был такой эпизод: кончилась в доме 
туалетная бумага. А её в то время надо 
было доставать. Купить в магазине было 
невозможно. Дефицит. Мама с бабуш-
кой его долбили: «Юра, ну поезжай, до-
стань бумагу». Додолбили. Он встал, зло 
надел шапку, пальто и ушёл. Вернул-
ся через час, вволок в квартиру ящик. 
В нём — 100 рулонов этой бумаги. И ска-
зал: «Вот теперь ус...сь!» (смеётся).

Надолго хватило?
Конечно. Он всё делал с запасом. 

На балконе стояли обязательно водка, 
мешок муки, мешок крупы, ещё чего-
то. Тогда реально был дефицит. В 1970–
1980-е ни черта же не было.

Его коллеги за дефицитом ходили 
на Тверскую в «Елисеевский» со служеб-
ного входа.

Отец бывал в «Елисеевском» 
и не только. Общался с директора-
ми магазинов, «за кулисами» всё было. 
А как-то отправил меня 8 марта за цве-
тами. Говорит: «Поезжай в магазин, что 
рядом с “Елисеевским” на улице Горь-
кого. Поднимешься на второй этаж. Там 
тебя ждут». Приехал. Народ в очереди 
гудит. В руки дают по три жалкие гвоз-
дики. Я сквозь толпу пробрался в каби-
нет директора. А там — здоровый ме-
таллический стол, и на нём — охапка 
ярко-красных роз. Директор и его по-
мощник сидят за столом. Перед ними 
на газетке ветчина из «Елисеевского» 
со слезой, коньяк армянский. Они отре-
зают куски мяса и бросают коту на пол. 
Барство на контрасте с полной разру-
хой в зале. Розы мне завернули так, что-
бы людям в очереди не показалось, что 
у меня цветы.

Последний дом под звёздным небом
В Москве проводили Сергея Соловьёва

Андрей Туманов

Х удожник с яркой индивидуально-
стью. Всегда современный. Чело-

век с большой-большой буквы. Все 
эти слова 16 декабря звучали на про-
щании с Сергеем Соловьёвым. Прово-
дить великого режиссёра в последний 
путь пришло множество людей — его 
близкие, актёры и друзья, вгиковские 
студенты да и простые почитатели та-
ланта. Все они с трудом находили место 
в церкви Иоанна Богослова, где прохо-
дило отпевание. Но так и талант Соло-
вьёва не вмещался ни в какие рамки 
и заполнял собой всё, чем он занимался.

�� НЕТ СЛОВ

Мэтра не стало 13 декабря. Причиной 
смерти 77-летнего режиссёра был сер-
дечный приступ. Близкие уверены: 
здоровье Соловьёва подкосило тра-
гическое событие трёхлетней давно-
сти — смерть сына Дмитрия, сыгравше-
го главные роли в картинах «Дом под 
звёздным небом» и «Нежный возраст». 
Тогда отпевал его протоиерей Дми-
трий Рощин — сын первой жены Соло-
вьева Екатерины Васильевой от вто-
рого брака (с драматургом Михаилом 
Рощиным). Теперь отец Дмитрий про-
водил и Сергея Александровича. Мать 

священника, недавно принявшая мо-
нашеский постриг, тоже пришла про-
ститься с бывшим супругом.

С утра территорию вокруг храма 
Иоанна Богослова на Бронной нача-
ли огораживать, подъехали автобусы 
с полицией. А ближе к 11 часам стали 
собираться приглашённые на отпева-
ние. У гроба режиссёра стояла бывшая 
жена и муза Соловьёва Татьяна Дру-
бич вместе с дочерью Анной. Со слова-
ми утешения к ним подходило множе-
ство выдающихся деятелей культуры, 
для каждого из которых дружба и ра-
бота с Соловьёвым были чем-то очень 
важным: режиссёры Вадим Абдраши-
тов и Владимир Хотиненко, операторы 
Юрий Клименко и Сергей Астахов, актё-
ры Сергей Шакуров и Евгения Крюкова.

Народный артист Александр Збру-
ев, снимавшийся у Сергея Соловьё-
ва в картинах «Мелодии белой ночи», 
«Наследница по прямой», «Чёрная 
роза — эмблема печали, красная роза — 
эмблема любви», подошёл к журнали-
стам и начал рассказывать о режиссё-
ре, но не смог сдержать слёз и прервал 
речь, с трудом резюмировав: «Это 
не просто режиссёр. Это человек 
с большой-большой буквы. Не хочет-
ся говорить банальные слова. Нет та-
ких слов, которые были бы равносиль-
ны его таланту».

�� БЕЗ ВОЗРАСТА

Коллега Александра Збруева Кирилл 
Гребенщиков обратился к воспомина-
ниям.

— Он производил впечатление очень 
тихого человека, глубокого, но, ког-
да он начинал рассказывать или шу-
тить, всегда его слушали с раскрытым 
ртом. Его отличали честность и абсо-
лютное неследование никаким прави-
лам. Он ни под кого не подстраивался. 
Не делал никаких заказов. Абсолют-
но был очищен от всякой идеологии. 
И сохранял особую атмосферу своих 
фильмов до последнего, — поделился 
с «Известиями» Кирилл Гребенщиков.

Фильм «Асса» повлиял на целое 
поколение, уверен Гребенщиков: 
«Он показал нашу серую, скучную со-
ветскую жизнь такой поэтизирован-
ной! И он всегда оставался современ-
ным. Даже в своих поздних фильмах 
он понимал энергию молодости».

Соловьёва действительно назы-
вали молодёжным режиссёром — ре-
альный возраст был ему в этом не по-
меха. В 30 лет он снял «Сто дней после 
детства», в 43 года — «Ассу», в 55 — «Неж-
ный возраст», в 65 — «Одноклассни-
ков» по сценарию своей вгиковской 
ученицы Софьи Карпуниной, которая 
позже сама с успехом дебютировала 

в режиссуре. Соловьёв всегда чувство-
вал талант и даже в последние годы 
был на одной волне с новыми поколе-
ниями.

И они платили ему ответной любо-
вью. На прощание с мэтром пришло 
множество его студентов разных лет.

— Это мастер с яркой индивидуаль-
ностью, обладавший удивительной 
интуицией художника. Все, кто с ним 
общался, даже не видя его фильмов, по-
падали под обаяние Соловьёва, — рас-
сказал режиссёр Павел Чухрай. Он тоже 
не мог не отдать дань памяти коллеге 
по цеху.

�� КРАСНЫЕ РОЗЫ —  
ЭМБЛЕМА ЛЮБВИ

Не остались в стороне от печально-
го события и представители других 
видов искусств — музыканты, худож-
ники. Лидер ленинградского андегра-
унда Сергей «Африка» Бугаев рассказал 
«Известиям», что собирался приехать 
в Москву, чтобы встретиться с Соловьё-
вым и обсудить с ним новый спектакль, 
но в итоге увидел его уже только на от-
певании.

Но и для представителей академи-
ческой среды имя Соловьёва значит 

очень многое. Так, среди пришедших 
на церемонию были пианист Алексей 
Гориболь и альтист, дирижёр Юрий 
Башмет, снявшийся у Сергея Алексан-
дровича в «2-Асса-2» и «Анне Карени-
ной». Он принёс большой букет крас-
ных роз.

— Серёжа, приглашая меня снимать-
ся, не то чтобы обхитрил меня, но луч-
ше всех подготовился. Мы дружим, 
наверное, сто лет. Однако он пришёл 
на встречу со мной не просто с жела-
нием убедить, а с моим репетиционным 
и концертным графиком. И расплани-
ровал дни съёмок так, чтобы они не пе-
ресекались с моими концертами. Это 
меня и подкупило, — рассказывал Юрий 
Башмет «Известиям» историю своего 
появления в картинах Соловьёва.

Кажется, создатель «Ассы» мог сде-
лать актёром любого — и выдающегося 
альтиста Башмета, и 14-летнюю девоч-
ку Таню Друбич, и ершистого рок-
кумира Виктора Цоя. Да и сам он был, 
конечно, человеком яркого артистизма. 
Поэтому звание «народный артист», ко-
торое он получил ещё в 1993 году, в дан-
ном случае не формальность, но от-
ражение самой сущности Соловьёва. 
Аплодисменты, которыми проводи-
ли гроб до катафалка после прощания, 
лишнее тому подтверждение.

Похоронили режиссёра на Троеку-
ровском кладбище. Последнее приста-
нище он нашёл рядом с родителями 
и сыном Дмитрием. Теперь они снова 
вместе.

Культура

«Он делал то, чего не делала  
тогдашняя власть»
Гендиректор цирка на Цветном бульваре Максим Никулин — о чемодане денег,  
дефиците с чёрного хода и фронтовом прошлом отца
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Спорт

Алина Кабаева:  
«Желаю Лале Крамаренко победить 
на Олимпийских играх!»
Вчера в Москве стартовал международный экспериментальный турнир по художественной гимнастике «Небесная грация»

Наталья Марьянчик

В Москве завершился первый день 
турнира «Небесная грация». Он про-

ходит по уникальным правилам, ко-
торые являются симбиозом правил 
2001–2005 годов и новых правил, ко-
торые будут действовать в следую-
щем олимпийском цикле. По итогам 
соревнований в двух видах многобо-
рья — с мячом и обручем — уверенно 
лидирует россиянка Лала Крамаренко. 
Итоги первого дня долгожданных со-
ревнований подвела инициатор тур-
нира олимпийская чемпионка Алина 
Кабаева.

�� «У НЕКОТОРЫХ ДЕВОЧЕК 
В КАРТОЧКЕ БЫЛО 
ПО 20 ЭЛЕМЕНТОВ 
ВМЕСТО ДЕВЯТИ»

— Ещё когда я смотрела Олимпиаду 
2016 года в Рио, я увидела, что с гим-
настикой происходит что-то не то, — 
призналась Алина Кабаева. — Снача-
ла я не понимала что, а потом поняла, 
что правила художественной гимна-
стики очень упростили. Убрали слож-
ные элементы, и она перестала быть та-
кой зрелищной, уникальной, как это 
было всегда. Ведь почему гимнасти-
ка уникальна? Чтобы ею заниматься, 
нужно иметь уникальные физические 
данные. Я всё-таки полжизни отдала 
этому виду спорта, мне не всё равно, 
и я имею право это говорить. И поэтому 
я решила провести эксперименталь-
ный турнир и показать не на теории, 
а на практике, какой может быть гим-
настика при других правилах.

Есть перспектива, что этот турнир по-
смотрят руководители международной 
федерации и что-то поменяют в акту-
альных правилах?

Ещё до пандемии нас приглаша-
ли в Швейцарию в штаб-квартиру 
международной федерации. Там 
было большое совещание, нам дали 
слово, и мы показали фильм о том, 
каким мы видим развитие художе-
ственной гимнастики. Поэтому ди-
алог идёт. Но здесь я бы хотела сде-
лать акцент на том, что стоит давать 
слово не только тренерам или су-
дьям. Давайте спросим у спортсме-

нок, которые выступают: по каким 
правилам им удобно? Каким они ви-
дят развитие? Пока я о таком не слы-
шала. В будущем хотелось бы все эти 
моменты обсуждать вместе со спор-
тсменками.

На этом турнире выступали гимнастки 
из таких стран, как Куба и Мексика. Как 
вам их выступления?

Мы пригласили представительниц 
трёх стран, где, на мой взгляд, есть 
перспектива: это Австралия, Мекси-
ка и Куба. Я очень рада, что приехала 
девочка из Кубы. У них не было сеньор-
ки, и приехала юниорка. Она выступа-
ет по взрослым правилам, и доволь-
но успешно. У неё большой потенциал.

Поделитесь впечатлениями от перво-
го дня турнира. Гимнастки справляют-
ся с новыми правилами?

У них был всего месяц после чем-
пионата мира. И за это время они сде-
лали абсолютно новые программы, 
кардинально всё поменяли и добави-
ли больше элементов. Например, если 
в основных правилах ты можешь де-
лать только девять элементов и три 
смешанных элемента, то у нас не было 
никаких ограничений, и у некоторых 
девочек в карточках было по 20 и бо-
лее элементов. Не зря, когда открыва-
ла турнир, я сказала, что на нём будет 
сложно победить. Здесь правила на-
много сложнее, чем на официальных 
соревнованиях.

�� «ПЛАНИРУЕМ СДЕЛАТЬ 
ТУРНИР ЕЖЕГОДНЫМ»

Почему сейчас стало так мало уникаль-
ных, узнаваемых элементов, которые 
присутствовали в гимнастике в ваше 
время?

Всё дело в правилах. 2001–2005-е 
годы называли золотым временем для 
художественной гимнастики. Было 
очень много сложных, уникальных 
элементов, они ценились и дорого 
стоили. Сейчас же пошли на упроще-
ние, убрали большинство сложных 
элементов. Появился стандарт, ко-
торый могут сделать многие. И полу-
чается, что все девочки делают оди-
наковые элементы. А талантливые, 
уникальные девочки, которые могут 

сделать больше, не делают — потому 
что это не ценится! Мне, честно гово-
ря, от этого очень грустно. Но не всё 
потеряно, мы готовы работать с меж-
дународной федерацией, и надеюсь, 
что в будущем ситуация изменится. 
Конечно, работа с предметом тоже 
очень важна, но хочется, чтобы это 
был симбиоз. Не нужно перекосов 
ни в одну сторону.

Что сами гимнастки — участницы «Не-
бесной грации» говорят о новых пра-
вилах?

Например, Роза Абитова в ин-
тервью сказала: «Это мои правила, 
я мечтала по ним выступать! Мне 
очень комфортно и интересно». По-
тому что она уникальная гимнастка. 
Это всё-таки спорт высших достиже-
ний. Я не против массового спорта, 
но если у вас не будет кумиров, ко-
торые поведут за собой, то и массо-
вого спорта не будет. Приведу при-
мер: я очень хорошо общаюсь, дружу 
с Еленой Исинбаевой. На днях мы го-
ворили, и я её пригласила на турнир. 
Она спросила, в чём суть. Я говорю: 
«Ну вот смотри, ты прыгнула 5,06 м, 
а тебе говорят: “Лен, ты слишком 
высоко прыгаешь! За тобой другие 
страны не успевают!” На что Лена 
ответила: “Потому что я не разре-
шаю!”» Это, конечно, шутка, но смо-
трите: даже олимпийский девиз — 
«Быстрее! Выше! Сильнее!» Зачем 
усреднять?

После первого дня турнира лидирует 
россиянка Лала Крамаренко. Как вам 
её выступления?

Лала — уникальная гимнастка, 
и благодаря таким правилам она мо-
жет показать свои физические дан-
ные. У Лалы очень большой потенциал. 
Впереди ещё три года до Олимпиады, 
я ей желаю удачи. Шикарная, кра-
сивая девочка! Желаю не сдаваться, 
идти вперёд и победить на Олимпий-
ских играх.

Станет ли турнир «Небесная грация» 
традиционным?

Мы хотим, чтобы он стал ежегод-
ным, и планируем приглашать 10 луч-
ших стран по результатам последнего 
чемпионата мира.

Переворот сознания
Анастасия Плетнева 

В Москве прошёл первый день долго-
жданного турнира «Небесная гра-

ция» — международного эксперимен-
тального соревнования, основанного 
на правилах 2001–2005 и 2022–2024 го-
дов. В нём принимают участие 13 гим-
насток из стран, которые в том числе 
были представлены на Олимпийских 
играх-2020. Организатором турнира яв-
ляется Благотворительный фонд олим-
пийской чемпионки Алины Кабаевой. 
16 декабря состоялось торжественное 
открытие «Небесной грации», после 
чего публика увидела первые высту-
пления гимнасток — с обручем и мячом.

�� КРАСОЧНОЕ ОТКРЫТИЕ

Открытие турнира началось с кад-
ров выступлений олимпийских чем-
пионок разных лет на Играх. В видео-
ряде были представлены программы 
канадки Лори Фанг, украинок Алек-
сандры Тимошенко и Екатерины Се-
ребрянской, россиянок Юлии Барсу-
ковой, Евгении Канаевой, Маргариты 
Мамун и Алины Кабаевой. После это-
го зрители увидели красочный номер 
от юных гимнасток с пятью разными 
предметами — обручем, мячом, була-
вами, лентой и скакалкой.

После этого на ковре появились 
участницы соревнований  — одна 
за другой они выходили на площадку, 
выполняя свои фирменные элементы. 
Затем на сцене появилась олимпий-
ская чемпионка Алина Кабаева, кото-
рая произнесла приветственное слово 
и напутствие спортсменкам.

— Замечательно, что у нас те-
перь есть такая площадка, как тур-
нир «Небесная грация», — сказала 
Алина Кабаева. — Это даёт нам воз-
можность пробовать, эксперимен-
тировать, заниматься творчеством. 
Поэтому мы уже сейчас, на этом тур-
нире частично вернулись к правилам 
2001–2005 годов, когда выступления 
гимнасток отличались большим ко-
личеством сложных элементов, высо-
ким уровнем артистизма и техниче-
ского исполнения. Поэтому добиться 
высокого результата на нашем турни-
ре будет гораздо сложнее, чем на офи-
циальных соревнованиях по действу-
ющим правилам.

По словам нашей прославленной 
чемпионки, цель турнира — показать 
самые сильные и привлекательные 
стороны художественной гимнасти-
ки.

— Художественная гимнастика 
олимпийского уровня — это спорт 
высших достижений, спорт для гим-
насток с уникальными способно-
стями, для тех, кто может создавать 
сложные оригинальные композиции, — 
подчеркнула Алина Кабаева. — Пра-
вила должны оценить уникальность 
спортивного таланта, а не набор стан-
дартов, который доступен многим. 
Иначе художественная гимнастика 
утратит свой олимпийский уровень, 
и мы не должны этого допустить. 
Цель нашего турнира — показать са-
мые сильные и привлекательные сто-
роны художественной гимнастики. 
Не у каждого вида спорта есть такой 
потенциал, а у нас — есть. Я рада, что 
моя идея провести эксперименталь-

ный турнир нашла отклик у олимпий-
ских чемпионок, которые сейчас вме-
сте с нами.

Соревнования объявили открыты-
ми олимпийские чемпионки разных 
лет из числа гостей. Но на этом обще-
ние с ними не закончилось. Органи-
заторы подготовили сюрприз — перед 
началом каждого вида мини-интер-
вью давал кто-то из прославленных 
спортсменок. Упражнение с обру-
чем открыла чемпионка Олимпиа-
ды-1984 Лори Фанг, а с мячом — чемпи-

онка ОИ-1992 Александра Тимошенко 
и чемпионка ОИ-1996 Екатерина Се-
ребрянская.

�� НЕОБЫЧНЫЕ ПРОГРАММЫ 
КРАМАРЕНКО

Сами выступления проходили по от-
лаженной схеме — «художницы» выхо-
дили на ковёр в том порядке, который 
был определён на жеребьёвке 6 де-
кабря. Все они показывали совершен-
но новые программы — их подготови-

ли специально к этому старту. Иногда 
спортсменки на доли секунды даже за-
думывались — всё-таки сейчас в худо-
жественной гимнастике период так на-
зываемого межсезонья, да и времени 
подготовиться к турниру было не так 
много. Находкой стало краткое объяс-
нение правил турнира перед началом 
каждого вида — зрители узнали, сколь-
ко весит и из чего сделан предмет, ка-
кие элементы оцениваются в упражне-
нии и из чего складывается финальная 
оценка.

Старания не прошли даром. Про-
граммы и правда стали сложнее — 
ведь теперь не ограничивается «слож-
ность тела», как по текущим правилам. 
Оценка практически у всех гимнасток 
была в районе 30 баллов или даже пре-
вышала эту цифру — на остальных тур-
нирах пока сложно такое представить.

Завершала соревнования чемпион-
ка мира среди юниоров Лала Крама-
ренко — так выпал жребий. Россиянка 
показала две свои новые программы — 
с обручем под музыку Сергея Рахма-
нинова и с мячом под французскую 
песню Ne me quitte pas. Упражнения 
получились не совсем характерными 
для Крамаренко — мы всё-таки при-
выкли видеть её в более зажигатель-
ных образах, а здесь она предстала 
страстной и лиричной девушкой.

Лала лидирует по итогам двух ви-
дов — в сумме она набрала практиче-
ски 72 балла. После выступлений гим-
настки зал каждый раз взрывался 
восторженными криками и аплодис-
ментами — вдобавок к этому, по задум-
ке организаторов, зрители включали 
светящиеся браслеты. Выводила Кра-
маренко на ковёр главный тренер сбор-
ной России Ирина Винер-Усманова.

Первый день соревнований за-
кончился красочным флешмобом 
с участием юных гимнасток и всех 
олимпийских чемпионок, которые 
выходили с разными предметами 
и даже исполняли отдельные элемен-
ты с ними. В перерывах зрители тоже 
не скучали, наблюдая за номерами 
из мужской художественной гимна-
стики и традиционными выступлени-
ями «художниц».
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Флешмоб во время турнира

Олимпийские чемпионки Евгения Канаева, Екатерина Серебрянская, Лори Фанг, Алина Кабаева, Александра Тимошенко, 
Юлия Барсукова, Маргарита Мамун (слева направо)
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